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El Director General de la Cor-
poración Autónoma Regional 
de La Guajira (Corpoguajira), 
Samuel Lanao Robles y el Em-
bajador de Israel, Gail Gadacon, 
se reunieron para discutir accio-
nes de cooperación interinstitu-
cional.

Cabe indicar que el objeti-
vo principal del encuentro fue 
explorar la viabilidad de imple-
mentar proyectos conjuntos 
relacionados con trabajos de 
acceso al agua en comunidades 
vulnerables, sistemas de trata-
miento de aguas residuales y 

gestión de residuos sólidos en 
la región.

Asimismo, durante la reu-
nión, ambas partes acordaron 
establecer una mesa de traba-
jo en la que participarán sus 
equipos técnicos, lo cual servi-
rá como plataforma para iden-
tificar áreas de colaboración 
concretas y diseñar estrategias 
para la implementación efectiva 
de los proyectos propuestos.

De igual manera, la colabora-
ción entre Corpoguajira y la Em-
bajada de Israel representa una 
oportunidad significativa para 

abordar desafíos ambientales 
claves en la región, aprovechan-
do la experiencia y tecnología de 
dicho país en áreas como la ges-
tión del agua y la innovación en 
el tratamiento de residuos. Se 
espera que esta alianza contri-
buya al desarrollo sostenible de 
La Guajira y al bienestar de sus 
comunidades.

Hay que indicar que el Emba-
jador de Israel en Colombia tam-
bién mantuvo encuentros con el 
gobernador Jairo Aguilar y con 
el alcalde de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles.

El Tribunal Administrativo 
de La Guajira ha dado trámite a 
una demanda de nulidad electo-
ral presentada por José Concep-
ción Gámez Redondo en contra 
de Jimmy Rahall Boscán Torres, 
quien fue elegido diputado del 
departamento para el periodo 
2024-2027. Boscán Torres, re-
presentante de la coalición Uni-
dos por La Guajira —integrada 
por el Partido Conservador Co-
lombiano, Partido Verde Oxíge-
no, Partido Liberal Colombiano 
y Partido Ecologista Colombia-
no— enfrenta ahora un proceso 

legal que podría afectar su cargo 
electo.

La decisión del tribunal fue 
emitida el pasado 7 de marzo de 
2024, ordenando además que 
se procediera con la notificación 
de las partes involucradas y la 
divulgación de la información 
pertinente a la comunidad. En 
consecuencia, el aviso oficial 
fue publicado el 12 de marzo 
de 2024, siguiendo los proce-
dimientos establecidos en el 
Código de Procedimiento Admi-
nistrativo y de lo Contencioso 
Administrativo.

Este caso se suma a la lista 
de disputas legales postelec-
torales en el país, resaltando 
la importancia del escrutinio y 
la transparencia en los proce-
sos democráticos. La admisión 
de la demanda por el Tribunal 
Administrativo no solo abre un 
espacio para la revisión y el de-
bate sobre la validez de la elec-
ción de Boscán Torres, sino que 
también subraya el papel de las 
instituciones judiciales en la sal-
vaguarda de los principios elec-
torales y la participación ciuda-
dana en La Guajira.

A medida que avanza el pro-
ceso, la comunidad espera con 
atención los desarrollos subsi-
guientes, los cuales determina-
rán no solo el futuro político de 
Jimmy Rahall Boscán Torres sino 
también reafirmarán los meca-
nismos de control y garantía de 
elecciones justas y legítimas en 
la región.

Ambas partes acordaron establecer una mesa de trabajo en la que 
participarán sus equipos técnicos

Director de Corpoguajira, Samuel 
Lanao, sostuvo encuentro con 
Embajador de Israel en Colombia

Tribunal Administrativo de La Guajira admite demanda 
de nulidad electoral contra diputado electo Jimmy Rahall 
Boscán Torres

El Director de Corpoguajira y el Embajador de Israel exploran cooperación en 
proyectos de acceso al agua y gestión de residuos en La Guajira

Jimmy Rahall Boscán Torres, diputado electo.

Su designación refleja su dedicación y habilidad, así como la confianza en los profesionales de La Guajira en el sistema 
judicial.

El 13 de marzo marcó un 
hito importante en la carrera 
de la abogada villanuevera Ei-
leen Hernández Acosta, quien 
asumió el cargo de Juez Once 
Administrativo del Circuito de 
Valledupar. Hernández Acosta, 
reconocida por su destacada 
trayectoria en el ámbito del dere-
cho, ha calificado este nuevo rol 
como la realización de un sueño 
y una valiosa oportunidad que 
la Divinidad y sus superiores en 
la rama judicial le han brindado 
para demostrar su competencia 
y profesionalismo.

La recién nombrada jueza 
dedicó este logro a su familia, 
otorgando una mención espe-
cial a su madre, Luisa Acosta 
Bolaños, y a su padrino Álvaro 
Rodríguez Bolaños (Q.E.P.D), 
quien jugó un papel crucial en 

su desarrollo profesional. Ro-
dríguez Bolaños confió en ella 
desde sus inicios y le abrió las 
puertas del sector judicial, per-
mitiéndole asumir hoy con de-
terminación la responsabilidad 
de impartir justicia.

La designación de Hernán-
dez Acosta como Juez Once 
Administrativo refleja no solo 
su dedicación y habilidad en el 
campo del derecho, sino tam-
bién el progreso y la confianza 
depositada en los profesionales 
del departamento de La Guajira 
para ocupar posiciones de im-
portancia en el sistema judicial 
colombiano. Su compromiso 
con la justicia y la comunidad de 
Valledupar será una inspiración 
para muchos, mientras asume 
las responsabilidades que su 
nueva posición conlleva.

La villanuevera Eileen Hernández Acosta se posesiona como 
Juez Once Administrativo en Valledupar
Por: Yonairo Gomez
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EL CONGRESITO

La Asamblea Departamental 
de La Guajira respalda la
propuesta de no la demolición 
del antiguo puente de El Riito, 
de Riohacha

A un político nacido en el
departamento de La Guajira,
le podrían pasar factura el 
próximo 20 de julio. Se le
podría "embolatar" su 
reelección

A pesar de que la inversión la hace el DPS la 
competencia para demoler o no el antiguo
puente de El Riito la tiene el alcalde de
Riohacha, Genaro Redondo Choles

Esta situación se vislumbró ayer en el marco de 
un debate que se realizó en la sesión plenaria de 
dicha corporación de origen popular y en donde 
estuvieron presentes algunos profesionales de la 
Ingeniería y la Arquitectura, quienes defienden 
la no demolición del antiguo puente sobre el Río 
Ranchería, porque hace parte del patrimonio his-
tórico y cultural de los riohacheros.
En ese sentido, con los argumentos técnicos y 
ambientales que puedan aportar la Sociedad de 
Ingenieros y la Sociedad de Arquitectos de Co-
lombia, Seccional Guajira, se van a dirigir a el 
director del Departamento Administrativo de la 
Prosperidad Social, DPS, Gustavo Bolívar, para 
que no solamente desistan de la demolición del 
antiguo puente de El Riito, sino que los mil mi-
llones que fueron contratados para tales efectos, 
sean invertidos en su embellecimiento.
Se precisa que en este debate intervinieron los 
diputados: Olimpo Núñez de Armas, Luis Fernan-
do Lobo, Luis Barros y Daniel Ceballos Brito.
Todos concedieron en respaldar la no demolición 
del antiguo puente de El Riito.
¡Y... listo el Pollo!

Cuando se instale un nuevo período de sesiones 
ordinarias de la Cámara de Representantes.
Se trata de Jaime Lacouture Peñaloza, actual se-
cretario general de la Cámara Baja del Parlamento 
Colombiano.
Y es que en redes sociales algunos miembros del 
Partido Conservador han expresado su inconformi-
dad por la forma como el secretario general de la 
Cámara de Representantes, Jaime Lacouture Peña-
loza, lo involucran en el "Clan' Político" del senador 
Carlos Andrés Trujillo, quien al parecer, también 
fue el "padrino político" para que nombraran  a 
Olmedo López, como director de la UNGRD, y que 
al final resultó un tremendo fiasco como adminis-
trador de la cosa pública y a tal punto que está 
siendo investigado por la Contraloría, la Fiscalía y 
la Procuraduría General de la Nación.  ¡Agárrenle 
un Pichón! 
De todas maneras, en política valen los hechos y 
no las palabras.
Esperemos a ver si el próximo 20 de julio el "pupi-
lo" de Carlos Andrés Trujillo, sería reelegido o no, 
como secretario general de la Cámara de Repre-
sentantes.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

La Provincia Administrativa y 
de Planificación Luz del Norte es 
una iniciativa liderada por el Al-
calde de Maicao, Miguel Felipe 
Aragón González, que junto a la 
Secretaria de Planeación Mar-
garita Crespo Habib, enfrentan 
este gran desafío que incluye 
también a los alcaldes de Ma-
naure, Uribia y Albania.

Se realizó la Primera Mesa 
Técnica por la Asociatividad del 
Norte del departamento para re-
cibir las orientaciones e insumos 
necesarios para que se dé inicio 
al proceso de conformación de 
la provincia, basado en un es-
quema asociativo territorial que 
permitirá la articulación de pro-
yectos, promoviendo con ello, 
una mejor gobernanza territorial 
y una gestión pública eficaz cuyo 
principal objetivo es el beneficio 
de las comunidades.

Para la constitución de la 
Provincia Luz del Norte ya se dio 
el primer paso con un encuen-
tro en el recinto del Concejo 
Municipal de Maicao, donde se 
contó con la participación de la 
alcaldesa de Albania Nera Ro-
bles; el Presidente del Concejo 
Municipal Wilson Palacio Val-
deblanquez; el vicepresidente 
Gerardo Gómez; concejales de 
Uribia; secretarios de Gobierno 
y de Planeación de Uribia y Ma-
naure; concejales de Albania; la 
abogada Mara Ortega Acuña; el 
Secretario de Planeación del de-
partamento Deimer Torres Loft-
man; y el exalcalde de El Molino 
Juan Pablo Vega.

Con este modelo, los alcal-
des de los municipios que la 

conformen, contarán con el im-
pulso de proyectos municipales 
y regionales que traigan bene-
ficios integrales a los territorios 

como la prestación correcta y 
adecuada del agua potable, po-
tencializar el turismo, involucrar 
a las comunidades indígenas y 
otras potencialidades y proble-
máticas que se podrán atender 
a través del esquema asociativo 
territorial.

Luis Carlos Romero, de la 
Subdirección de Gobierno, Ges-
tión Territorial y Lucha Contra la 
Trata de Personas del Ministerio 
del Interior, señala que la carte-
ra tiene como premisa por orden 
del Presidente Gustavo Petro, 
apoyar a las comunidades y a 
los entes territoriales en todo lo 
que tenga que ver con proyectos 
de impacto supramunicipal. 

“Estamos pasando a una 
visión de una región y subregio-
nes funcionales en las que tene-
mos vínculos muy cercanos para 
trabajar juntos. Tenemos todo 

el compromiso de apoyar esta 
iniciativa de la zona norte de 
La Guajira, vamos a tener unas 
próximas reuniones y un acom-
pañamiento jurídico permanen-
te para la constitución de la pro-
vincia y puedan traer recursos a 
la región”, advirtió.

Por su parte, el Alcalde de 
Maicao, Miguel Felipe Aragón, 
afirmó que “nosotros estamos 
trabajando por la materializa-
ción de un sueño que no solo es 
nuestro, es un sueño que prece-
de muchas luchas y a muchas 
personas, entre ellas a la que-
rida profesional Karina Habib 
Q.E.P.D y a nuestro compañero 
en la Asamblea de La Guajira 
Luis José Brito Q.E.P.D. Esta es 
una gran oportunidad que te-
nemos como municipio y como 
región, de poder abrir canales 
que nos permitan acceder a bol-

sas de inversión, diferentes a las 
que ya se tienen”.

El burgomaestre recalcó la 
importancia de esta iniciativa y 
el mensaje es que los esquemas 
asociativos no son dañinos sino 
por el contrario, permiten gestio-
nar proyectos de gran impacto. 

Es de anotar que, de lograrse 
este proceso asociativo, permiti-
rá fortalecer a los cuatro munici-
pios beneficiados que suman el 
55% de la población del depar-
tamento de La Guajira.

La gestión para la consti-
tución de la Provincia Luz del 
Norte, nace desde que Miguel 
Felipe Aragón era diputado del 
departamento de La Guajira, 
visionando conectar las poten-
cialidades de los cuatro munici-
pios para explotarse de la mejor 
forma y en beneficio del conglo-
merado.

La Provincia Luz del Norte estaría conformada por los municipios de Maicao, Uribia, Ma-
naure y Albania y contará con el apoyo del Ministerio del Interior

Alcalde de Maicao lideró iniciativa para la conformación 
de la Provincia Administrativa y de Planificación Luz del 
Norte

Porque desde hace casi 50 años le pertenece al patrimonio turístico y 
cultural de esta ciudad capital.
Este puente fue construido siendo gobernador de La Guajira, Nelson 
Amaya Arregoces. El ingeniero líder de esta obra fue Moisés Balleste-
ros Mederos. Reemplazó a un puente de madera que atravesaba el Río 
Ranchería y por allí todos los días pasaba de ida y regreso un indígena 
wayuu que en vida fue conocido como "Sangane" que era ciego o invi-
dente.
Lo que verdaderamente sorprende es que el gobierno distrital anterior 
que fue quien contrató la construcción del nuevo puente de El Riito, al 
parecer, incluyó mil millones de pesos para demoler el antiguo puente 
sin consultar con el pueblo riohachero. De pronto dirán que el contrato 
se publicó en el Cecop.
Podría ser cierto. Pero en realidad aquí en Riohacha son escasas las per-
sonas que están pendientes del Cecop, y más bien esta decisión debió 
haber sido socializada por el alcalde anterior José Ramiro Bermúdez 
Cotes, por intermedio de los medios de comunicación sonoros, escritos 
y en las redes sociales.
De todas maneras, así el DPS haya aportado la parte financiera para la 
construcción del nuevo puente de El Riito, ningún funcionario de esta 
entidad tiene las facultades para ordenar la demolición del antiguo 
puente del Riito. Este puente por ser patrimonio de nuestra ciudad, esta 
competencia la tiene el alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro Redon-
do Choles.
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y: dele, dele, dele y hasta con un "AZADÓN", para que nuestro antiguo 
puente no vaya a entrar en demolición!

Miguel Felipe Aragón González, Al-
calde de Maicao.
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EL CONGRESITO

Municipios del Norte de La Guajira se unen para impulsar el desarrollo regional.

Mitin por aquí; mitin 
por allá y mitin por 
todas partes

El acto administrativo que abrió una 
convocatoria para la escogencia de 
una terna de aspirantes al cargo de 
director o directora del IDDG, sería 
revocado

Al Movimiento Político
"Gente como Uno" le
respetarán la cuota 
burocrática que
tiene en el Gobierno 
del Distrito de
Riohacha

Se realizó la primera mesa 
técnica por la asociatividad de 
los municipios Uribia, Manaure, 
Maicao y Albania con la inten-
ción de iniciar el proceso de con-
formación de la Provincia Admi-
nistrativa y de Planificación del 
Norte de La Guajira. 

Además, se acordó la crea-
ción de grupos de trabajo espe-
cíficos para abordar temas de 
infraestructura, educación, sa-
lud y desarrollo económico, para 
impulsar el progreso integral de 
todo el departamento.

Durante esta reunión, rea-
lizada en Maicao, estuvieron 
presentes alcaldes, concejales y 
el director de Planeación Depar-
tamental, Deymer Torres, quien 

reforzó el mensaje del gober-
nador Jairo Aguilar, al de decir 
que “debemos trabajar unidos, 
dejar de ser islas independien-
tes para que logremos ese de-
sarrollo que necesitamos en el 
departamento”. 

Cabe indicar que cada repre-
sentante de su municipio, hablo 
de manera objetiva sobre las 
prioridades y necesidades con 
el fin de buscar las orientacio-
nes e insumos necesarios para 
este esquema asociativo territo-
rial que permitirá la articulación 
de proyectos supramunicipales 
y regionales, promoviendo una 
mejor gobernanza y una gestión 
pública eficaz que beneficie a to-
das las comunidades.

“Debemos trabajar unidos, dejar de ser islas independientes para que logremos ese desarrollo que necesitamos 
en el departamento”: Director de Planeación Departamental

Iniciaron los diálogos para que la Asociatividad Territorial 
del norte de La Guajira sea una realidad

Es lo que se está vislumbran-
do en el interior de las ofici-
nas del Ministerio del Traba-
jo, en el Distrito de Riohacha.
El motivo es protestar por 
la demora en el pago de dos 
bonificaciones incluyendo el 
nivel salarial a los funciona-
rios de todo el país. Ranphy 
Pimienta Redondo, Inspector 
de Trabajo y Seguridad Social 
en esta seccional, aseguró 
que estos mitin se están reali-
zando de manera intermiten-
te hasta que el Ministerio del 
Trabajo les cancele las bonifi-
caciones monetarias mencio-
nadas con anterioridad. Y si 
el mismo  Ministerio  insiste 
en la demora en el pago,  se 
irían a una huelga general en 
todo el país.
Tal como lo reafirmó el Ins-
pector de Trabajo y Seguri-
dad Social, Ranphy Pimienta 
Redondo.
¡Y... listo el Pollo!

Así lo aseguró su líder el ex alcalde, 
Wilder Ríos Rojas y tiene que ver 
con la Secretaria de Educación.
A raíz de que quien venís ocupando 
dicho cargo como lo fue Sandra Os-
pino Gutiérrez, renunció por proble-
mas estrictamente personales.
Hay que señalar que la candidata 
para reemplazar a Sandra Ospino 
Gutiérrez es la joven profesional, 
Emma Marizela Torres Quintero.
El nombramiento podría salir en las 
próximas horas o la próxima sema-
na por parte del alcalde Genaro Re-
dondo Choles.
Como así lo puntualiza el ex alcal-
de del Distrito de Riohacha, Wilder 
Ríos Rojas.
¡Habrá que esperar!

Para que se pueda producir uno nuevo que tenga la mayor cla-
ridad teniendo como punto de referencia la Ordenanza Número 
025 del 6 de agosto de 1998.
En ese sentido, la Junta Directiva del IDDG deberá aprobar un 
nuevo acuerdo para abrir la convocatoria y luego el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque quien es el presidente de la junta directiva 
utilizando papelería membretada del mismo IDDG, debe expedir 
una resolución de convocatoria de hojas de vidas de aspirantes al 
cargo señalando el Artículo Décimo Primero numeral 10; el Artí-
culo Décimo Cuarto de la Ordenanza Número 025 del 6 de agosto 
de 1998.
Una vez los aspirantes a ser director o directora del IDDG se ins-
criban se procederá a hacer las respectivas selecciones de hojas 
de vidas.
Y en el marco de una reunión de la junta directiva, por mayoría 
de votos, se seleccionará la terna. Y más adelante se le enviará 
al gobernador Jairo Aguilar Deluque, para que expida el decreto 
respectivo teniendo como punto de referencia el Artículo 14 de la 
Ordenanza 025 del 6 de agosto de 1998, que también señala que 
el director o directora que sea nombrada será de libre nombra-
miento y remoción del gobernador de turno. En ningún momento 
tendrá periodo fijo.
Se recuerda que el gobernador Jairo Aguilar Deluque, o su delega-
do, debe participar en el proceso de votación en la selección de la 
terna, con derecho a voz y voto.
¡En Tierra Derecha!
¡Y esa era la Jugada!
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Colombia es una república 

unitaria donde el poder se ejerce 
en tres niveles. El primer nivel o 
central corresponde al Presiden-
te como suprema autoridad ad-
ministrativa; el segundo nivel o 
regional a los Gobernadores que 
gobiernan en los departamentos, 
y el tercer nivel o local correspon-
de a los alcaldes que adminis-
tran las entidades municipales.  

El Presidente simboliza la 
unidad nacional y está obligado 
a garantizar los derechos y liber-
tades de todos los ciudadanos, 
pero también debe respetar los 
derechos de las entidades terri-
toriales sin discriminar entre de-
partamentos o municipios para 
no negarles los derechos que les 
reconoce la Constitución. Los de-
partamentos y los municipios tie-
nen derecho a participar en las 
rentas nacionales, y de acuerdo 
con sus competencias, a recibir 
los recursos del sistema General 
de Participaciones para financiar 
la salud, agua, saneamiento bá-
sico y educación, entre otros ser-
vicios.

Durante la época en que 
existieron los Estados Unidos de 
Colombia, una república federal, 
el departamento de Antioquia 
fue el Estado Soberano de Antio-
quia. Los antioqueños siempre 
han simpatizado con el modelo 
de gobierno federalista y han 
querido separarse de Colombia 
para formar su Estado indepen-
diente. En la década del 70 hubo 
en ese departamento un fuerte 
movimiento cívico llamado “An-

tioquia Federal” para separarse 
de Colombia y formar el país pai-
sa. El tema vuelve a cobrar rele-
vancia por cuenta de la actitud 
del presidente Petro de negarle 
al departamento de Antioquia la 
renovación minera y los recursos 
para financiar las autopistas 4G, 
este hecho ha motivado al expre-
sidente Uribe pedirle a los antio-
queños recolectar un billón de 
pesos para terminar esas obras 
viales, iniciativa que ha calado 
bien en la ciudadanía y gremios 
empresariales.  

Antioquia Federal sería un 
Estado con población superior 
a 6 millones de habitantes, más 
extenso que países como Costa 
Rica, El Salvador y República Do-

minicana. Tendría un PIB supe-
rior al de todos los departamen-
tos del Pacífico y cercano al de 
países como Parguay y Bolivia. 
Antioquia lo tiene todo: tierras 
fértiles, industrias competitivas, 
minería, recursos energéticos, 
producción de café y banano; 
cuenta con salida al océano At-
lántico para tener un puerto y 
exportar bienes al mundo. Los 
antioqueños son gente berraca, 
emprendedores, trabajadores y 
tienen su identidad propia, una 
rica cultura y tradiciones que los 
une como pueblo para hacer de 
Antioquia un gran país.

Durante la campaña electoral 
pasada el candidato a goberna-
dor Mauricio Tobón trató el tema 
y habló de convertir las regiones 
de Colombia en Estados. Los 
costeños - se me ocurre - debe-
ríamos aprovechar la coyuntura 
paisa y adherirnos a esa pro-
puesta reviviendo el viejo anhelo 
de crear la República del Caribe, 

ahora más como protesta con-
tra el gobierno central que fue 
el culpable de que Barranquilla 
perdiera la sede de los juegos 
Panamericanos de 2027, al ne-
garse el gobierno de Gustavo 
Petro (dizque costeño) a cum-
plir compromisos que Colombia 
había adquirido para realizar el 
evento deportivo continental.

Un bloque integrado por el 
Caribe y Antioquia sería de una 
gran fortaleza económica para 
crear un Estado independiente, 
libres del centralismo económico 
que nos ha sometido, mantenido 
atrasados, que se lleva nuestros 
recursos, nos quitó las regalías y 
ha privado a los costeños de un 
desarrollo integral y una mejor 
calidad de vida.

Si se compara el Estado cen-
tralista con el Federal vemos 
como países que son federa-
listas como México, Argentina, 
Brasil y EEUU están más desarro-
llados que repúblicas unitarias 
como Colombia, prueba de que 
el federalismo es mejor sistema 
de gobierno. Los países federa-

les alcanzan mayor desarrollo 
gracias a que no tienen que en-
tregar sus riquezas a un Estado 
central, y tienen autonomía en 
materia tributaria para adminis-
trar sus recursos e invertirlos 
directamente en la satisfacción 
de sus necesidades, obras de in-
fraestructura, salud, educación, 
sin tener que depender de un go-
bierno central.

Colombia es un país de regio-
nes bien definidas social, geo-
gráfica y culturalmente, condi-
ciones naturales para ser Estado 
federal, o al menos que nuestras 
regiones geográficas puedan au-
togestionarse no solo política y 
administrativamente, sino con 
autonomía fiscal y financiera 
para administrar e invertir sus 
recursos en lo que cada región 
considere mejor para su desa-
rrollo.

El centralismo ha sido dañino 
para las regiones creando des-
equilibrio económico entre ellas 
y frenando su progreso, excepto 
la región central o andina que ha 
alcanzado el mayor desarrollo en 
desmedro de las otras regiones, 
porque recibe la mayor inversión 
de los recursos que las regiones 
le trasfieren a la nación. A las re-
giones que los producen vuelven 
esos recursos como migajas de 
las regalías que se lleva el cen-
tralismo, lo que no es equitativo.

Desde Antioquia se alza la 
voz del inconformismo contra el 
centralismo del Presidente por 
discriminar a ese departamento 
y no unir al país.

Existen situaciones o ac-
cionar que no entendemos o 
no desean que la comunidad 
las entienda, nos referimos en 
este espacio sobre la supuesta 
demolición del puente viejo de 
Riito, y es allí donde nos pregun-
taríamos, será que no tenemos 
la oportunidad de mirar más allá 
de nuestras narices?, o será que 
no existen neuronas para poder 
engranar que la existencia de 
ese puente que lleva decenas 
y decenas de anualidades de 
construido en su primer momen-
to y reconstruido en un segundo 
momento no pueda serle útil a 
la comunidad?. El solo pensar 
en su demolición impera un solo 
momento de reflexión y es o se-
ría para qué y por qué demoler-
lo?.

El Departamento de la Gua-
jira y en especial su ciudad 
Capital RIOHACHA, tiene sitios 
y monumentos emblemáticos 
que han hecho que su historia 
permanezca en el tiempo, con-
virtiéndose en un patrimonio 
histórico, cultural y ambiental de 
nuestra ciudad.

Con la construcción del polé-
mico nuevo puente del riito, que 
tendrá más desventajas que 
ventajas técnicas para la ciuda-
danía, según los expertos en el 
tema, se quiere demoler el vie-
jo puente, con el argumento de 
que este nuevo lo reemplazaría 
a la perfección, qué lejanos es-
tán a la realidad de los

hechos.
Existe un Comité integrado 

por profesionales interdisciplina-

rios que se han dado a la tarea 
de defender la NO DEMOLICION 
del mismo, razones y argumen-
tos arguyen con suficientes cri-
terios técnicos que validan esta 
apreciación, este comité se de-
nomina Comité Pro desarrollo 
de la Guajira – COPROGUA, so-
bre el cual se vienen realizando 
reuniones con la sociedad civil 
y la comunidad en general para 
exponerle del por qué no es via-
ble su demolición. Este comité 
ha enviado un oficio al Sr. Al-
calde Distrital y otras entidades 
relacionadas al tema, de la cual 
voy a hacer uso de él, para expo-
ner ante la comunidad Guajira 
parte de su texto y argumentos 
por la cual NO se comparte esa 
absurda idea de demolerlo.

Por tal motivo han entregado 
una serie de consideraciones 
técnicas e históricas que hace 
reconocer que la no demolición 
es el mejor escenario, por las 
ventajas que este ofrece a la 
comunidad Riohachera. Solo es 
revisar el estado del viejo puen-
te y se encuentra que esas es-
tructuras han sido testigo de la 
historia de los últimos cincuenta 
años y quizás más de nuestra 
ciudad capital y en ese espacio 
se rememora la fundación de 
Riohacha en el año 1545.

Como se ha venido escu-
chando en diversas alocuciones 
presentadas por profesionales 
idóneos en el tema y miembros 
de COPROGUA, al concretarse la 
nefasta decisión de demolerlo, 
conllevaría a consecuencias al-
tamente negativas en aspectos 
claves de la ciudad, entre ellas, 
la afectación a la biodiversidad 
del complejo sistema estraté-
gico de manglares y el sistema 
paisajístico de esa parte de la 

ciudad, además del daño que 
le ocasionaría la acumulación 
de material de escombros y se-
dimentos en la desembocadura 
de nuestro principal rio como lo 
es el Ranchería.

Desde esa misma perspecti-
va este solo hecho al concretar-
se genera la entrega de material 
de escombros y sedimento al 
cauce en la desembocadura de 
rio, lo que se presentaría la dis-
minución o la eliminación de la 
conectividad del rio – mar, que 
debe haber para que las aguas 
del rio, llegue a su lugar natural.

Demostrado está que los ríos 
y cursos de agua son el susten-
to vital de los ecosistemas, el 
Cambio Climático ayudado con 
decisiones de esta índole alte-
ran la variabilidad natural de 
los cursos fluviales. La historia 
nos ha venido enseñando que El 
Puente viejo del Riíto, erigido a 
mediados del siglo XX, represen-
ta no solo un hito arquitectónico 
y de ingeniería, sino también un 
testimonio vivo de nuestra his-
toria local. La conexión de este 
espacio con la leyenda del mis-
mo representa su valor cultural, 
arraigado en la identidad de 
nuestra ciudad. Además, desde 
el punto de vista histórico y cul-
tural, la preservación de esta es-
tructura como espacio peatonal, 
turístico y cultural sería esencial 
para mantener viva la rica histo-
ria de nuestra ciudad Capital.

El Puente viejo del Riíto es 
un testimonio tangible de la in-
terculturalidad y su demolición 
sería una pérdida irreparable 

para las generaciones futuras, 
además ese sendero conecta el 
malecón, el Parque Federmann, 
el sistema estratégico de los 
manglares y los monumentos a 
las etnias ubicados en la zona 
turística de los hoteles y la co-
munidad que queda al otro lado 
del rio como Villa Fátima y otras.

El área que abarca el puente 
y su conexión con el mar cons-
tituye un punto de confluencia 
turística de gran importancia. La 
demolición de esta estructura 
amenaza con privarnos de valio-
sas oportunidades económicas 
asociadas al turismo, un sector 
que ha sido identificado como 
una apuesta clave para el creci-
miento de Riohacha, en lo que 
respecta a la dinámica económi-
ca de la ciudad y su gente.

Finalmente, en estudios de 
patología de la estructura del 
viejo puente del riito, que repo-
san en la Secretaria de Obras 
del Distrito, este presenta una 
estructura que todavía está con-
solidada, es decir resistente, 
como ya lo ha venido demos-
trando cuando circulan por él, 
grúas y vehículos pesados sin 
alterar su resistencia.

En vista de lo expuesto, 
COPROGUA, en el Oficio en re-
ferencia insta de manera muy 
respetuosa al Sr. Alcalde a con-
siderar la posibilidad de revisar 
el proyecto de demolición y, en 
su lugar, explorar alternativas 
que permitan su conservación. 
Este esfuerzo no solo beneficia-
ría a nuestra comunidad actual, 
sino que también contribuiría a 
preservar el legado para las ge-
neraciones venideras. Después 
de este interesante análisis, nos 
seguimos preguntando. ¿Qué 
razones les asiste en demoler el 
viejo puente de El Riito?.

Antioquia federal

¿Qué razones les asiste, para demoler el 
viejo puente del Riito?

Fabio Olea Massa (Negrindio)

Juan Zambrano Romero
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El ingeniero civil Samuel Lanao 
Robles es el director de la Corpora-
ción Autónoma Regional de La Gua-
jira. Tomó posesión como director 
al ser reelegido por unanimidad por 
el Consejo Directivo de la Corpora-
ción para la vigencia 2024 – 2027.
Samuel Lanao ha tenido una exito-
sa carrera en el sector público. Ya 
como Secretario de Desarrollo Eco-
nómico Departamental y como Se-
cretario de Obras de La Guajira. Es 
un profesional a carta cabal: Com-
prometido, eficiente y eficaz, disci-
plinado en todo el sentido de la pa-
labra y un ser humano excepcional.

Durante su periodo como direc-
tor de Corpoguajira, Samuel Lanao 

Robles ha logrado importantes 
avances en la protección del medio 
ambiente y el desarrollo sostenible 
en el departamento. Algunos de sus 
logros incluyen la declaración de 
nuevas hectáreas de áreas prote-
gidas, la formulación y aprobación 
de la primera Política Pública In-
tercultural de Educación Ambiental 
de La Guajira, la siembra de más 
de cuatro millones de árboles, y la 
implementación de acciones comu-
nitarias para promover la conser-
vación del entorno natural. Estos 
logros han contribuido significativa-
mente a la preservación de la bio-
diversidad y al impulso de prácticas 
sostenibles en la región. Además, 
bajo su liderazgo, se han promovido 
iniciativas para fortalecer la partici-
pación ciudadana en la gestión am-
biental y se han establecido alian-
zas estratégicas para el desarrollo 
de proyectos de conservación y uso 
sostenible de los recursos natura-

les. Su labor ha sido fundamental 
para avanzar en la protección del 
patrimonio ambiental de La Guajira 
y para fomentar un desarrollo equi-
tativo y sostenible en la región.

Samuel Lanao es reconocido 
por su compromiso con la protec-
ción del medio ambiente y el de-
sarrollo sostenible en La Guajira. 
Además, se le describe como una 
persona dedicada, empática y com-
prometida con su labor. Su enfoque 
en promover la participación ciuda-
dana y establecer alianzas estra-
tégicas demuestra su compromiso 
con la comunidad y el entorno na-
tural.

Los nuevos retos que enfrenta 
Samuel Lanao Robles al frente de 
Corpoguajira incluyen la gestión de 
residuos sólidos en los quince muni-
cipios del departamento, así como 
la continuidad de los trabajos de 
conservación ambiental y desarrollo 
sostenible. También está enfocado 
en promover la participación ciuda-
dana en la gestión ambiental y esta-
blecer alianzas estratégicas para el 
desarrollo de proyectos de conser-
vación y uso sostenible de los recur-
sos naturales. Adicionalmente, se 
ha manifestado la importancia de 

abordar los desafíos relacionados 
con el manejo ambiental en La Gua-
jira y la promoción de un desarrollo 
equitativo y sostenible en la región. 
Samuel Lanao Robles ha expresado 
su compromiso con la protección del 
patrimonio ambiental de La Guajira 
y la implementación de iniciativas 
para abordar los retos ambientales 
y de desarrollo en el departamento.

 Corpoguajira ha brindado un im-
portante apoyo al proceso de transi-
ción energética justa, el cual ha sido 
reconocido tanto por el gobierno na-
cional como por las empresas del 
sector. Este reconocimiento se debe 
a los esfuerzos de la Corporación en 
la implementación de medidas y po-
líticas que promueven un desarrollo 
sostenible y la protección del medio 
ambiente. Entre los logros destaca-
dos se encuentran la promoción de 
energías renovables, la implemen-
tación de programas de eficiencia 
energética y la participación activa 
en la reducción de emisiones con-
taminantes. Estos esfuerzos han 
sido clave para el reconocimiento y 
apoyo tanto a nivel gubernamental 
como empresarial. 

La Corporación Autónoma Re-
gional de La Guajira bajo el lide-

razgo de Samuel Lanao Robles, 
exitoso director del ente ambiental 
del departamento, está llevando a 
cabo mesas técnicas en los 15 mu-
nicipios del departamento para la 
construcción de su Plan de Acción 
2024-2027. Estas mesas técnicas 
de trabajo tienen como objetivo es-
cuchar las inquietudes, propuestas 
y necesidades de la comunidad, con 
el fin de estructurar un plan que re-
fleje las prioridades y el desarrollo 
sostenible de la región. Las mesas 
técnicas de participación han sido 
fundamentales para promover la 
vinculación de la comunidad en la 
formulación de este plan, con un 
total de 40 jornadas de participa-
ción en La Guajira. Este proceso 
demuestra el compromiso de la 
Corporación con la participación 
ciudadana y la construcción de 
un plan de acción que responda a 
las necesidades y desafíos del de-
partamento. Para cumplir con este 
plan de acción cuenta con el apoyo 
incondicional de la Ministra del Me-
dio Ambiente y de los Consejeros de 
Corpiguajira, así como el apoyo del 
gobernador Jairo Aguilar Deluque, 
de los 15 alcaldes municipales y de 
la comunidad en general.

Samuel Lanao Robles fue reelegido 
por unanimidad como director gene-
ral de Corpoguajira para la vigencia 
2024 – 2027

Eran aproximadamente las 
8 de la mañana de un día 
laboral del cual no tengo 
exactitud en su fecha (hace 

más o menos un mes) cuando es-
cuchando la radio me enteré de 
que el senador Alfredo Deluque 
advertía sobre la compra de unos 
carrotanques que la unidad nacio-
nal de riesgos había entregado para 
el municipio de Uribia. Al atender la 
entrevista pude analizar que el des-
acuerdo del senador se basaba en 
que desde el gobierno nacional no 
se estaba desarrollando una arti-
culación con la sociedad civil. Para 
poder entender la raíz del problema 
con relación a la escasez del agua 
él argumentaba que la llegada de 
los carrotanques al departamento 
no era nada nuevo, puesto que en 
gobiernos anteriores eso ya se ha-
bía hecho y que en este tema ha-
bían sido muchos los intentos que 
se implementaron, pero que el tiem-
po había demostrado cuáles eran 
los métodos más efectivos para mi-
nimizar el flagelo de la escasez del 
agua en el departamento, también 
recuerdo que el entrevistador con-
tradecía al senador argumentando 
que los carrotanques sí podían sub-
sanar y coadyuvar distribuyendo el 
agua a los puntos poblacionales dis-
tantes uno del otro. A mi modo de 
ver, tal vez el periodista no logró en-
tender objetivamente el desacuerdo 
que manifestaba el senador, el cual 
desarrolló una crítica directa sobre 
la desarticulación que se estaba 
implementando al momento de es-
tablecer una inversión pública para 
el tema en cuestión.

Solo después de un mes de 
aquella entrevista acalorada pude 
comprender lo que el senador quiso 
dar a entender, todos esos motivos 
que hoy el país entero sabe y que 
han dejado al descubierto un am-
plio margen de errores contractua-
les que en ese entonces el senador 
seguramente prefirió guardar y no 
decirlo públicamente, pues tal vez 
creyó que el futuro cierto de esa 
inversión social sería un escándalo 
nacional, lo peor de todo es que a 
medida que van pasando los días 
nos vamos entendiendo de cosas 

nuevas, por ejemplo hoy, por medio 
del nuevo director nacional de ges-
tión de riesgos, conocimos que no 
son 40 los carro tanques, sino 80, y 
que ninguno cuenta con póliza real 
de funcionamiento porque las que 
se presentaron solo fueron unas 
simples cotizaciones que no se 
cancelaron, por tal motivo el nuevo 
director ordenó sacarlos temporal-
mente de funcionamiento, ¡Dios 
mío!

Aquí en La Guajira solo se escu-
chan comentarios al respecto, algu-
nos dicen, que esto de momento es 
el ¡pico del iceberg! Con referencia 
a lo que Colombia conoce de los 
manejos dados en la pasada direc-
ción nacional de gestión riesgos, in-
cluso, hay un alcalde que apareció 
en un video manifestando que todo 
este escándalo se trata de una per-
secución amarillista de los medios 
de comunicación nacional frente a 
la aplicación de las políticas de go-
bierno del presidente Gustavo Pe-
tro, sin embargo, creo que lo mejor 
es esperar que sea el tiempo quien 
dé la última palabra sobre todo 
este tema que solo ha servido para 
avergonzar una vez más el nombre 
del departamento de La Guajira el 
cual desafortunadamente vive de 
polémica en polémica, realmente 
creo que hasta el momento aún no-
sotros acá no hemos entendido la 
magnitud de este escándalo que sin 
lugar a dudas hasta el momento es 
el lunar negro que más ha marcado 
al gobierno Petro.

A mi modo de ver las cosas, 
el tema de la producción de agua 
potable en La Guajira encierra dos 
puntos transversales y esenciales, 
el primero, es el reto de la produc-
ción del líquido y el costo que este 
tiene por metro cúbico, que por ley 
todos saben no está subsidiada por 

el estado colombiano para zona 
rural, el segundo, es otro reto aún 
más complicado, la distribución. 
Frente a estas afirmaciones la histo-
ria ha demostrado que estas tierras 
desérticas en donde los puntos pe-
queños poblacionales (rancherías) 
están distantes uno del otro, la me-
jor alternativa es establecer puntos 
de agua en sectores estratégicos, y 
evocar a la población indígena que 
se encuentre cercana a que esta 
se acerque y se abastezca, porque 
otros métodos infructuosos como 
la instalación de tuberías para tras-
ladar el líquido a las comunidades 
se consideró por experiencia insos-
tenible, pues, según los registros 
existen más de 15 mil comunida-
des indígenas en todo el territorio 
que enmarca las zonas de acción 
de la sentencia T302 (Uribia, Mai-
cao, Riohacha y Manaure), además 
otros métodos que al pasar los años 
se han venido implementando para 
minimizar el flagelo que según re-
gistros del instituto de bienestar fa-
miliar, este, ha costado cientos de 
vidas.

Lastimosamente, el sistema 
de alianza política no siempre va a 
estar alineado con los menesteres 
sociales en una misma visión, el go-
bierno nacional, quien es el poder 
del estado con más fuerza de eje-
cución, está asistiéndole a la inver-
sión pública con un sesgo político 
muy notable, situación que al fin y al 

cabo perjudica a la sociedad civil en 
estado de vulnerabilidad, pues no 
siempre el grupo político que cuen-
ta con el aval del presidente ve las 
necesidades sociales en La Guajira 
con un equilibrio entre su empode-
ramiento y el bienestar social, tesis 
que desarrollé en mi anterior artícu-
lo. Creo firmemente que la situación 
crítica de este departamento no 
debe ser tomada exclusivamente 
para llenarse los bolsillos de dine-
ro, sino, para ayudar objetivamente 
a que los recursos públicos logren 
coadyuvar la disminución de los al-
tos índices de pobreza multidimen-
sional que tenemos acá en nuestro 
territorio, pienso que todos los in-
tentos que se han establecido para 
acercar la población vulnerable al 
acceso del agua potable pueden 
servir para identificar cuál es la me-
todología más eficiente y de fácil 
acople a las situaciones propias de 
nuestra geografía.

Ya no debemos improvisar más, 
con mucha inversión de recursos 
públicos en este sector. Los gober-
nantes que han dirigido los destinos 
de esta región de la costa atlántica 
han puesto la vista hacia el pasado, 
presente y futuro, son testigos de 
lo que se debe y no se debe hacer. 
Debido a esto quiero resaltar la in-
auguración de las pilas públicas 
que en los pasados meses se han 
venido realizando en distintos sitios 
a lo largo del territorio rural, creo 

que la construcción de esos micro 
acueductos lleva implícito el apren-
dizaje de la historia, costumbres y 
cosmovisión de los Wayuu, además 
de una fusión de la autosostenibi-
lidad por medio de la energía foto-
voltaica para la producción del agua 
potable, pienso que es necesario 
exaltar las cosas buenas para infor-
marle a la comunidad nacional que 
no todo en La Guajira está mal, el 
proceso de crecimiento social nues-
tro es lento, pero hay esperanzas, la 
construcción de estas pilas nos in-
dica que estamos aplicando lo que 
hemos aprendido, lástima que el es-
cándalo sea más notorio que esto.

Hace dos días el senador dando 
un discurso en el congreso de la re-
pública pidió seguridad por su vida 
y la de su familia, en las declaracio-
nes afirmó que lo habían amenaza-
do por haber interpuesto pública-
mente su desacuerdo por la forma 
en que se estaban direccionando 
los recursos públicos hacia La Gua-
jira desde la unidad de gestión de 
riesgos.

Sinceramente, siento que La 
Guajira se ha convertido en una es-
pecie de novela desde el fallo de la 
sentencia T-302 y la declaratoria de 
estado de cosas inconstitucionales 
en las poblaciones de Uribia, Rio-
hacha, Manaure y Maicao, porque 
desde 2017 se han establecido una 
cantidad amplia de mesas de tra-
bajos y un número interminable de 
CONPES para avanzar sobre el tema 
y es la hora 7 años después esta-
mos como si hubiéramos empezado 
antier ¡Por Dios santo!

Desde que empezó el escándalo 
cada día salen más cosas a flote, es 
una historia que desde su inicio no 
sabemos cuándo irá a acabar, aún 
no tenemos certeza si los respon-
sables realmente van a pagar por 
lo que hicieron o si, por el contrario, 
será un escándalo más que con el 
pasar de los días quedará en el olvi-
do, así como ha quedado La Guajira 
ante el estado colombiano desde 
su fundación el 28 de diciembre 
de 1963. Espero que al final de la 
jornada no se vayan a llevar los ca-
rrotanques y nos quedemos con el 
pecado y sin la gracia.

La entrevista de Alfredo

El exitoso director de Corpoguajira

Luis Antonio Gómez Peñalver

Hernán Baquero Bracho

Senador Alfredo Deluque.
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En el mes de Marzo en todo 
el mundo se realizan jornadas 
o campañas a favor de los de-
rechos humanos femeninos, en 
homenaje a las antecesoras que 
dieron su vida por abrir caminos 
reivindicadores para todas; con-
sidero que para el caso de La 
Guajira es fundamental incluir 
la mirada indígena y el relacio-
namiento con el cuidado del 
planeta y los recursos natura-
les. Por ello, es importante men-
cionar que las mujeres wayúu y 
sus acciones desde la relación 
(Cuerpo – territorio) son funda-
mentales para la preservación 
de la cultura y la defensa de los 
derechos humanos, de manera 
integral. 

Las mujeres wayúu cada vez 
luchan por espacios de poder 
democrático y participativo en 
las tomas de decisiones al in-
terior de sus comunidades, han 
logrado algunos avances, pero 
no hay que desconocer que con-
tinúan las desigualdades, dado 
que la autoridad masculina tie-
ne mayores libertades y poder a 
la hora de la toma de decisiones 
que impactan a todos y todas. 

Entendiendo el poder del rol 
matrilineal de las wayúu y su im-
pacto en las dinámicas sociales, 
ellas deben ser protagonistas y 
más en un departamento que 
es de esencia femenina y se co-
noce como la DAMA de Colom-
bia, de este modo, para conme-
morar el día de las mujeres se 
han creado diversas iniciativas 
(todas valiosas) sin embargo, 
quiero hablar de un de ellas en 
específico, el  FORO MUJERES 
WAYÚU Y LA ENERGÍA SAGRA-
DA DEL AGUA Y LOS VIENTOS. 
En el cual, se le ha dado la vuelta 
al cuento y no se tendrán exper-
tos académicos y no indígenas 
en el tema para que las comu-
nidades los escuchen, sino que 
esta vez las protagonistas serán 

las mujeres y la ciudadanía las 
escuchará a ellas, desde su cos-
movisión y sabiduría.

El objetivo de este poderoso 
foro es desarrollar un diálogo 
de saberes teniendo como pro-
tagonistas a lideresas wayúu 
defensoras del territorio, sobre 
temas de cuidado del ambien-
te, energías, cuerpo-territorio, 
derechos humanos femeninos y 
construcción de nuevas realida-
des a favor del departamento de 

La Guajira. 
Este se desarrollará el jue-

ves 21 de marzo de 2024, hora: 
4:00 p.m. a 6:00 p.m. lugar: au-
ditorio Hector Salah – Riohacha 
La Guajira, entrada libre.

Link de inscripción: 
https://forms.office.com/

Pages/ResponsePage.aspx?i-
d=CPWJjzZ870OW0endvBF-
5qqoxImPT5aRLkLV0NucOZU-
pUMkFaWFUyUjBKUzkyNE5a-

QUFaVlFXQVZBSS4u
Invitadas especiales: lidere-

sas wayúu con amplia experien-
cia y reconocimiento en temas 
sociales y de incidencia en el 
departamento, OLIMPIA PAL-
MAR, XIOMARA CURVELO, ALEI-
DA TILLER, NAZLY MARTINEZ y 
que honor ser la moderadora de 
este espacio que sin duda será 
de muchos aprendizajes.

La mirada a la espiritualidad 
del viento desde la cosmovisión 

indígena y específicamente de 
las mujeres y lideresas wayúu, 
cobra sentido si se realiza desde 
sus voces y se guarda la esencia 
que ellas viven frente al vien-
to. El punto de partida es que 
el viento para los y las indíge-
nas es de valor espiritual, tiene 
connotaciones ancestrales y un 
poder infinito, no es un tema de 
actualidad por lo de los parques 
eólicos, es un recurso de tipo 
espiritual que atraviesa todos 
los aspectos de sus dinámicas 
de vida.

De este modo, el viento es 
fundamental para la vida y para 
la muerte, si hay algo sagrado 
para los Wayúu es la muerte, 
morir consiste cuando se termi-
na el viento en el cuerpo- cuan-
do viento se va el alma parte del 
cuerpo. Las mujeres amigas del 
viento, consideran que:

Conocer el rol y la importan-
cia de los vientos es fundamen-
tal para planeación del ordena-
miento territorial, por ejemplo, 
ningún Wayuu construyen su 
casa por donde pasa el viento, 
las casas se construyen de ma-
nera vertical para que el viento 
pase libremente, no se evita al 
viento él puede pasar por las ca-
sas, impregnar la cotidianidad. 
(2022)

Las amigas del viento lla-
man a la reflexión en clave de 
defender el privilegio que como 
wayuus tienen de ser hijos del 
viento. Por ello, también frente 
a los parques eólicos se pre-
guntan: ¿Qué va a pasar con el 
viento, sigue su camino hacia 
nosotras o se va a ir por otros 
caminos? La invitación que ellas 
hacen es a valorar la espirituali-
dad wayúu. No se puede defen-
der lo que no se conoce y de lo 
que no se sabe.

En La Guajira pasan cosas 
buenas y las propiciamos des-
de la ciudadanía activa y orga-
nizaciones como la asociación 
Evas&Adanes, nos vemos el 21 
de marzo para tejer entre to-
dos y todas, la energía sagrada 
para nuestra tierra.

LO CREEMOS, LO LOGRA-
MOS

Marzo mes de las Mujeres
Mujeres wayúu y la energía sagrada 

del agua y los vientos

Fabrina Acosta Contreras

Aleida Tiller

Este se desarrollará el jueves 21 de marzo de 2024

Olimpia Palmar Nazly Martinez Xiomara Curvelo

https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=CPWJjzZ870OW0endvBF5qqoxImPT5aRLkLV0NucOZUpUMkFa
https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=CPWJjzZ870OW0endvBF5qqoxImPT5aRLkLV0NucOZUpUMkFa
https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=CPWJjzZ870OW0endvBF5qqoxImPT5aRLkLV0NucOZUpUMkFa
https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=CPWJjzZ870OW0endvBF5qqoxImPT5aRLkLV0NucOZUpUMkFa
https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=CPWJjzZ870OW0endvBF5qqoxImPT5aRLkLV0NucOZUpUMkFa
https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=CPWJjzZ870OW0endvBF5qqoxImPT5aRLkLV0NucOZUpUMkFa
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Buscando disminuir las 
muertes maternas y de niños 
menores de 5 años además de 
erradicar las morimortalidades 
que hoy constituyen un pro-
blema de salud pública y una 
vergüenza nacional, el Colegio 
Médico de La Guajira, presidi-
do por el médico Juan Carlos 
Freyle Ballestas, la Federación 
Médica Colombiana en cabeza 
Ana María Soleibe Mejía; la So-
ciedad Colombiana de Pediatría, 
liderada por Mauricio Guerrero 
y Orlando Florez, a cargo de la 
Federación Colombiana de Obs-
tetricia y Ginecología, elevaron 
una solicitud formal al Ministro 
de Salud Guillermo Jaramillo, de 
que se implemente de manera 
permanente los servicios de 

Ginecología y Pediatría en tres 
hospitales del departamento.

Los centros asistenciales 
para los que se requieren los 
servicios de Ginecología y Pedia-
tría son el hospital de Manaure, 
el de Uribia y el del corregimien-
to de Nazareth, ubicado en la 
Alta Guajira, esto teniendo en 
cuenta que la mortalidad mater-
na prevenible sigue siendo parte 
de una agenda inconclusa y uno 
de los desafíos más importantes 
de las autoridades sanitarias y 
gubernamentales.

Debe ser una señal de alar-
ma que requiere una acción in-
mediata el que todavía mueran 
mujeres cada día por causas 
en gran parte prevenibles, an-
tes, durante y después de un 

parto. Un 99% de las muertes 
maternas prevenibles ocurren 
en familias de escasos recursos 
en los munipios en mención que 
además hacen parte de los en-
tes territoriales que no han cum-
plido con la Sentencia T302.

Las organizaciones que ha-
cen la solicitud, consideran que 
el riesgo de muerte es despro-
porcionadamente mayor en los 
segmentos más vulnerables del 
departamento por lo que se ace 
necesario que la salud, el

bienestar y la supervivencia 
de las madres sigan siendo un 
objetivo central y una prioridad 
en materia de inversiones en el 
marco del desarrollo sostenible.

Los firmantes tambien hacen 
un llamado al ministerio de Sa-
lud a que la atención a la

morbilidad y la mortalidad 
maternas y de niños menores 
de años, debe ir acompañada 
de mejoras en el proceso conti-
nuo de la atención a las mujeres 
y los niños, y compromisos con 
la salud sexual y reproductiva y 
la supervivencia neonatal e in-
fantil.

Colegio Médico de La Guajira, Federación Médica Colombiana y
Sociedad Colombiana de Pediatría solicitan al MinSalud el servicio 
de ginecología y pediatría 24/7 en tres hospitales del departamento

A raíz de la preocupación por 
el presunto caso de abuso se-
xual en zonas aledañas a la Uni-
versidad de La Guajira, diferen-
tes miembros de la comunidad 
universitaria y de entidades se 
reunieron para establecer e im-
plementar estrategias urgentes 
que favorezcan el tránsito libre 
y seguro, así como el bienestar 
y cuidado de la integridad de la 
comunidad universitaria y tran-
seúntes en la vía que comunica 
a la Alma Máter con la ciudad 
capital.

El encuentro se adelantó en 
la gobernación de La Guajira y 
contó con la presencia de fun-
cionarios del departamento, al-
caldía, Ejército Nacional, Policía 
Nacional, Fiscalía General de la 
Nación.

“Asimismo, la población es-
tudiantil de Uniguajira trabajó 
en las instalaciones de la insti-
tución, a través de distintas me-
sas temáticas relacionadas con 
la seguridad ciudadana, tarifas 
diferenciales en transporte pú-
blico, salud mental, comisión de 
la verdad y ruta de atención con 
enfoque de género, para elabo-
rar peticiones colectivas a los 

entes competentes”¸ afirmó la 
Universidad de La Guajira. 

Es importante mencionar, 
que la iniciativa surgió luego de 
una manifestación pacífica que 
adelantaron por las principales 
calles de Riohacha.

Los acuerdos y conclusiones 
fueron: los estudiantes realiza-
ron un oficio con sus peticiones, 
por lo que esperan un espacio 
con las autoridades para su 
respectiva socialización y ejecu-
ción. Hasta no ser concretado el 
encuentro, se encontrarán en 
asamblea permanente.

Por caso de ataque a mujer cerca a la Alma Máter y por otras situaciones relacionadas con la movilidad

En asamblea permanente estudiantes de Uniguajira: esperan
que Distrito y Gobernación cumplan los compromisos en
seguridad y movilidad

Miembros de la comunidad universitaria y entidades se reunieron en la gobernación de La Guajira para abordar estrategias de seguridad tras preocupaciones 
por presuntos casos de abuso sexual cerca de la Universidad de La Guajira.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

En próximos días se debe elegir al nuevo gerente, en reemplazo de Daniel Robles Smit

Gobierno departamental de La Guajira resaltó gestión del 
Ministerio de Comercio para radicar ley que busca salvar 
a Sama Ltda

El Secretario de Desarrollo 
Económico de La Guajira, 
Jorge Armando Figueroa, 
se pronunció sobre el 

proyecto de ley que fue radicado 
ante el Congreso de la Repúbli-
ca que busca salvar las Salinas 
Marítimas de Manaure, Sama 
Ltda.

El funcionario de la goberna-
ción de La Guajira estuvo en la 
ciudad de Bogotá en compañía 
de los líderes sociales y wayuu 
de Manaure, además contó con 
el acompañamiento del actual 
gerente de Sama Ltda, Daniel 
Robles Smit.

“Nos complace darles la no-
ticia de que hoy fue radicado en 
nuestro honorable Congreso de 
la República, el proyecto de ley 
que busca establecer mecanis-
mos para el salvamento, capita-
lización y reactivación empresa-
rial de las Salinas Marítimas de 
Manaure Sama Ltda”, dijo Jorge 
Armando Figueroa.

De igual manera el Secreta-
rio de Desarrollo Económico del 
departamento resaltó la gestión 
del gobierno nacional.

“Gracias a esta gestión arti-
culada con el Gobierno Nacio-
nal en cabeza del Ministro de 
Comercio, Industria y Turismo, 
German Umaña Mendoza, es-
tamos un paso más cerca de la 

reindustrialización de la econo-
mía y del fortalecimiento de la 
fuente de generación de empleo 
y desarrollo social en el departa-
mento de La Guajira”, advirtió el 
funcionario.

A su vez, Jorge Armando 
Figueroa dejó claro que el go-
bernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar, tiene como prioridad se 
cumpla el proceso de salvamen-
to de las Salinas Marítimas de 
Manaure. “Seguimos trabajan-

do sin descanso para cumplirle 
la palabra a los guajiros”, contó 
el Secretario.

Cabe indicar que ahora en 
este proceso viene la elección 
del nuevo gerente de Sama 
Ltda, en reemplazo de Daniel 
Robles Smit, quien realizó un 
gran trabajo para recuperar y 
equilibrar la entidad dedicada 
a la producción de sal y poste-
riormente comercialización del 
mineral.

El Club de Leones Riohacha 
Monarca tuvo el honor de 
recibir, los días 11 y 12 de 

marzo, la visita de distinguidas 
personalidades del ámbito leo-
nístico: Isabel Lopesierra, Coor-
dinadora de la Fundación del 
Lions Club International (LCIF) 
para el Distrito F-4, y Cecilia Na-
varro, Segunda Vicegobernado-
ra. Este encuentro fue el marco 
perfecto para la imposición del 
Pin conmemorativo de los 50 
años de Amigos de Melvin Jo-
nes, un reconocimiento que re-
salta el compromiso y la solida-
ridad de los miembros del club 
con los valores y objetivos de la 
organización.

En el transcurso de la visita, 
se realizó un recorrido por el co-
medor escolar de la Institución 
Etnoeducativa Paraíso, un pro-
yecto realizado con el apoyo de 

LCIF, Lions Club International, el 
Club de Leones Riohacha Mo-
narca y el Distrito de Riohacha. 
Este espacio está destinado a 
mejorar las condiciones nutricio-
nales y de vida de los estudian-
tes, demostrando el impacto 
positivo de la colaboración entre 
diversas entidades leonísticas.

Además, se llevó a cabo una 

campaña de prevención de ce-
guera infantil, un problema de 
salud pública que afecta el desa-
rrollo y la calidad de vida de los 
niños. Las actividades se desa-
rrollaron tanto en la Institución 
Educativa José Antonio Galán 
(sede Cooperativo) como en la 
Etnoeducativa Paraíso, ambas 
ubicadas en la ciudad de Rio-

hacha. Esta iniciativa subraya 
la importancia de la detección 
temprana y la prevención en la 
salud ocular de los más jóvenes.

En un esfuerzo por fortalecer 
el liderazgo y la formación de los 
jóvenes leones, la Segunda Vi-
cegobernadora Cecilia Navarro 
brindó capacitación a los miem-
bros del Club Leo Esforzados y 
Valientes, fomentando así su 
desarrollo personal y su compro-
miso con los ideales de servicio 
comunitario.

Este encuentro reafirma el 
compromiso del Club de Leones 
Riohacha Monarca y de la comu-
nidad leonística en general con 
el bienestar social y la mejora 
continua de las condiciones de 
vida de las poblaciones vulnera-
bles, manteniendo vivo el espíri-
tu de servicio que caracteriza a 
los Leones en todo el mundo.

ACTUALIDAD

Distinguidas personalidades del ámbito leonístico, Isabel Lopesierra y Cecilia Navarro, visitan el Club de Leones Riohacha Monarca para la imposición del Pin 
conmemorativo de los 50 años de Amigos de Melvin Jones y participar en actividades de servicio comunitario y formación de liderazgo.

El Secretario de Desarrollo Económico de La Guajira, Jorge Armando Figue-
roa, anuncia el proyecto de ley para salvar las Salinas Marítimas de Manaure, 
destacando la gestión del gobierno nacional y reafirmando el compromiso del 
gobernador Jairo Aguilar con el proceso de salvamento.

Club de Leones Riohacha Monarca celebra 50 años 
de Amigos de Melvin Jones con visitas distinguidas

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Air-e, la compañía de sumi-
nistro eléctrico, ha comunicado 
a sus clientes en el departamen-
to de La Guajira sobre una serie 
de mejoras programadas que se 
llevarán a cabo del 18 al 20 de 
marzo de 2024. Estas acciones 
tienen como objetivo principal 
garantizar la calidad y continui-
dad del servicio eléctrico en la 
región.

El plan de trabajo inicia el 
lunes 18 de marzo e incluye 
intervenciones en varios circui-
tos y líneas, afectando a nume-
rosos sectores. A pesar de las 
interrupciones planificadas, se 
busca minimizar el impacto en 
los usuarios y se han detallado 
los horarios y áreas afectadas 
para que los residentes puedan 
tomar las medidas necesarias.

Para el lunes 18 de marzo, 
los trabajos se concentrarán en:

- Línea 592: De 8:00 a.m. 
a 4:00 p.m., sin afectaciones a 

clientes ya que no hay usuarios 
conectados a esta línea.

- Circuito El Horno Camaro-
nes: De 8:00 a.m. a 4:00 p.m., 

con cortes en Camarones y La 
Tolda.

- Circuito Matitas: Interrup-
ción del servicio de 8:00 a.m. a 
4:00 p.m. en Perico, Ea, al Po-
res, si, ea Fiores, Campara Nue-
vo, Rio de aro, Tigreras, Come-
jenes, Choles, Anaime, Matitas 
y áreas cercanas a la carretera 
Camarones - Perico.

- Circuito Riohacha 1: Des-
de las 6:00 a.m. hasta las 4:00 
p.m., afectando a varios barrios 
de Riohacha, incluidos Che Gue-
vara, Sol Caribe, Nuestra Señora 
de los Remedios, San Francisco, 
Gustavo Rojas Pinilla, Villa Lau-
ra, Las Villas y José A. Marín.

- Circuito Riohacha 3 y 5: 
También sufrirán cortes desde 
las 6:00 a.m. hasta las 4:00 
p.m., impactando a una amplia 

zona de Riohacha y sus alrede-
dores.

- Circuito Riohacha 7 y 8: 
Trabajos programados de 6:00 
a.m. a 4:00 p.m., afectando dis-
tintos barrios de la ciudad.

Air-e ha asegurado que, a pe-
sar de estos necesarios cortes 
de energía, los circuitos Rioha-
cha 2, 4 y 6 mantendrán su ser-
vicio sin interrupciones durante 
las jornadas de mejora.

La empresa hace un llamado 
a la comprensión y cooperación 
de todos sus clientes y reitera su 
compromiso con la provisión de 
un servicio eléctrico eficiente y 
confiable. Estas mejoras forman 
parte del esfuerzo continuo de 
Air-e por optimizar su red y aten-
der las necesidades de todos los 
usuarios en La Guajira.

Las crías de una zarigüeya 
que murió por el maltrato que 
sufrió en cercanías a un colegio 
de Distracción, sur de La Guaji-
ra, fueron salvadas por Corpo-
guajira, entidad que las tiene 
bajo cuidado en una estructura 

térmica.
Cabe indicar que esta estruc-

tura simula la placenta o bolsa 
externa que tienen estos anima-
les para llevar a sus hijos.

El aviso a la Corporación y a 
la Policía Nacional lo hizo una 

docente de Ciencias Naturales 
del colegio, quien se percató 
que la zarigüeya había sido gol-
peada.

“Los profesionales de la terri-
torial sur de Corpoguajira le es-
tán proporcionando a las crías, 
cada cuatro horas, leche sintéti-
ca, multivitamínica y miel con un 
catéter lograr su recuperación”, 
advirtió la entidad ambiental.

A su vez, la zarigüeya es una 
especie de mamífero muy im-
portante para el ecosistema ya 
que son controladores de ser-
pientes venenosas y dispersores 
de semillas.

“Corpoguajira rechaza de 
manera contundente este he-
cho que atenta contra la integri-
dad y supervivencia de nuestra 
fauna silvestre”, finalizó.

Con la participación de 
miembros de comuni-
dades étnicas, se desa-
rrolló la votación para 

escoger al representante de las 
comunidades indígenas ante la 
junta directiva del Instituto De-
partamental de Deportes de La 
Guajira. 

Tras la votación, se conoció 
que Eiser Moscote Silva, de la 
comunidad Pesuapa de Manau-
re (norte de La Guajira), fue ele-
gido de manera unánime por los 
partícipes de la jornada como 
representantes de las comuni-
dades indígenas ante el IDDG.

Hay que indicar que la jorna-
da fue instalada y acompañada 
por el director (e) del IDDG, Mi-
sael Velásquez Granadillo y la 
Secretaría de Asuntos Indígenas 

del Departamento. 
También estuvieron presen-

tes funcionarios de la Policía Na-
cional, Personería y las Autorida-
des Tradicionales wayuu, wiwas, 

incas y cariachiles.
Cabe recordar que la gober-

nación de La Guajira informó 
que ya están abiertas las ins-
cripciones para que personas 

con el perfil administrativo y 
deportivo puedan vincularse 
a la convocatoria para la elec-
ción como director del Instituto 
Departamental de Deportes de 

La Guajira. La información está 
consignada en la página oficial 
de la gobernación del departa-
mento.

ACTUALIDAD

Del 18 al 20 de marzo de 2024

En un colegio en Distracción, sur del departamento

Fue elegido Eiser Moscote Silva, de la comunidad Pesuapa de Manaure, norte de La Guajira

Air-e anuncia mantenimiento de energía para Riohacha 
y su zona rural

Corpoguajira rescata crías de una zarigüeya que murió 
por maltrato

Se desarrolló la votación para escoger al representante 
de las comunidades indígenas ante la junta directiva 
del IDDG

Foto referencia

Eiser Moscote Silva, de la comunidad Pesuapa de Manaure, elegido unánimemente como representante de las comunidades indígenas ante la junta del IDDG, 
en una jornada con autoridades locales y comunidades étnicas.

"Corpoguajira rescata crías de zarigüeya maltratada en La Guajira, brindándoles cuidado especializado en una estructura térmica mientras se recuperan del 
incidente. 
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Vicenta Siosi, escritora 
guajira de origen wayuu, 
es la invitada a la vigé-
sima primera edición de 

Leer el Caribe. Este programa es 
adelantado de manera conjunta 
por las áreas culturales del Ban-
co de la República en Riohacha, 
Cartagena, San Andrés, Monte-
ría, Sincelejo, Barranquilla, San-
ta Marta y Valledupar. Con Leer 
el Caribe se busca incentivar en 
niños y jóvenes de instituciones 
educativas públicas y privadas 
el interés por conocer y explorar 
las obras de escritores de la re-
gión. 

Vicenta Siosi es miembro 
del clan Apushaina de la etnia 
wayuu. Es comunicadora social 
de la Universidad de La Sabana, 
especialista en Planificación del 
desarrollo de la Universidad Jor-
ge Tadeo Lozano y magíster en 
Escrituras creativas de la Uni-
versidad Nacional. Cuenta con 
más de 30 años de trayectoria 
como escritora y es una de las 
principales voces de la literatu-
ra indígena de Colombia. Se ha 
desempeñado también como 
periodista, documentalista y ac-
tivista.

Esta es la primera vez que 
una mujer indígena es invitada a 
Leer el Caribe en sus 20 edicio-
nes. Igualmente, es la primera 
vez que el departamento de La 

Guajira cuenta con una repre-
sentación en este programa de 
fomento a la lectura que ha ho-
menajeado a grandes nombres 
como Rómulo Bustos, Alonso 
Sánchez Baute, Oscar Collazos y 
Fanny Buitrago, entre otros.

Dentro de la programación 
de Leer el Caribe, las institucio-
nes educativas que lo soliciten 
podrán participar de los talleres 
de formación a docentes de len-
gua castellana con el escritor y 
gestor cultural Édgar Alfonso 
“Poncho” Camargo Peralta, así 
como del encuentro presencial 
para que estudiantes y docen-
tes compartan una experiencia 
significativa junto con la autora. 
Para más información e inscrip-
ciones, puede comunicarse a 
banrepculturalriohacha@ban-
rep.gov.co. 

Trayectoria
En 1992, la Universidad de 

La Guajira publicó su cuento 
Esa horrible costumbre de ale-
jarme de ti, que fue posterior-
mente reproducido en el diario 
El Tiempo; a partir de allí, sus 
escritos han trascendido fron-
teras y lenguas. Para destacar, 
cuatro de sus cuentos están 
reunidos en la antología Hermo-
sos invisibles que nos protegen, 
publicado por la Universidad 
de Pittsburgh. Su séptimo libro, 

Cerezas en verano, fue editado 
por la Universidad del Valle, en 
2017, y publicado en danés por 
la editorial Aurora Boreal de Di-
namarca, en 2020. La revista 
Siècle 21 tradujo al francés su 
cuento El bebé duerme. De Paul 
University, en su revista Diálo-
gos, publicó en inglés su carta 
dirigida al entonces presidente 
Juan Manuel Santos en defen-
sa del río Ranchería. La revista 

Latin American Literature Today, 
de la Universidad de Oklahoma, 
publicó en inglés su cuento No 
he vuelto a escuchar los pája-
ros y, recientemente, la editorial 
Norma lanzó una edición de su 
fábula La señora iguana en es-
critura braille.

Los escritos de Vicenta Sio-
si recogen la cosmogonía, las 
vivencias y los anhelos del pue-
blo wayuu, desde una narrativa 

íntima y testimonial. Sus relatos 
-puestos en voces de animales, 
plantas, humanos y espíritus- 
son una puerta de entrada a los 
mitos, leyendas, costumbres y 
cotidianidades del ser wayuu. 
Defensora de sus tradiciones, 
ha publicado cinco de sus libros 
igualmente en wayuunaiki, ra-
zón por la cual en 2019 fue ho-
menajeada en la Feria Interna-
cional del Libro de Guadalajara 
por su aporte a la conservación 
de las lenguas nativas.

Colombia leerá a Vicenta 
Siosi

Adicionalmente a su parti-
cipación en Leer el Caribe, el 
Banco de la República -por me-
dio de la gestión de su área cul-
tural en Riohacha- ha realizado 
la compra de los libros de esta 
reconocida autora guajira para 
distribuirlos a sus 23 bibliote-
cas a nivel nacional. Además, su 
bibliografía será incluida en las 
reconocidas maletas viajeras, 
servicio gratuito de extensión 
bibliotecaria para llevar libros 
a lugares de difícil acceso. De 
esta manera, Colombia ten-
drá la oportunidad de conocer 
historias como la de La señora 
iguana y acercarse a la vida y la 
cultura del pueblo wayuu, la co-
munidad indígena más grande 
de nuestro país. 

La escritora guajira Vicenta Siosi es la invitada de Leer el 
Caribe 2024

ACTUALIDAD

Vicenta Siosi, destacada escritora wayuu, es la primera mujer indígena invita-
da a Leer el Caribe en sus 20 ediciones.

Con nueve meses consecutivos de temperaturas récord, este hito resalta la necesidad de acciones globales para reducir las 
emisiones de gases de efecto invernadero y adaptarse a los impactos del calentamiento global.

La Administración Nacio-
nal Oceánica y Atmosférica 
(NOAA) ha anunciado un hito 
climático alarmante: febrero 
de 2024 se ha convertido 
en el mes más cálido jamás 
registrado. Este evento mar-
ca el noveno mes consecu-
tivo de temperaturas récord, 
destacando una tendencia 
creciente hacia condiciones 
climáticas extremas.

El informe de la NOAA 
subraya la urgencia de abor-
dar el cambio climático y sus 
efectos cada vez más evi-
dentes y perjudiciales sobre 
el medio ambiente global. 
La secuencia ininterrumpida 
de meses con temperaturas 
récord señala un calenta-

miento global acelerado, con 
implicaciones significativas 
para los ecosistemas, la bio-
diversidad, y las sociedades 
humanas en todo el mundo.

Este fenómeno climáti-
co sin precedentes llama la 
atención sobre la necesidad 
de esfuerzos globales con-
certados para reducir las 
emisiones de gases de efecto 
invernadero, así como para 
adaptarse a los cambios ya 
inevitables en el clima. La de-
claración de la NOAA actúa 
como un recordatorio crítico 
de la importancia de tomar 
medidas inmediatas y efecti-
vas para combatir el cambio 
climático y mitigar sus efec-
tos más devastadores.

Según la NOAA

Febrero de 2024 establece un nuevo récord como el mes 
más caliente de la historia
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El Coronel Diego Edison Mon-
taña Gómez, Comandante de la 
Policía Nacional de La Guajira, 
confirmó que se vienen adelan-
tando intervenciones en el área 
rural de Riohacha para garanti-
zar la seguridad y la convivencia 

de la población.
Esto luego del desplaza-

miento forzoso de centenares 
de familias indígenas por el en-
frentamiento de dos grupos al 
margen de la ley que se pelean 
el territorio en lo alto de la Sierra 

Nevada.
El alto mando estuvo en la 

jornada realizada por el gobier-
no departamental y distrital en 
los corregimientos de Tomarrra-
zón y Juan y Medio.

“Con compromiso y coordi-

nación. Junto a entidades gu-
bernamentales y Ejército Nacio-
nal recorrimos todos los pueblos 
de Tomarrazón. Trabajamos 
incansablemente para fortale-
cer la seguridad en La Guajira y 
garantizar tranquilidad en nues-

tros territorios”, sostuvo la Poli-
cía Nacional de La Guajira.

De igual manera hay que in-
dicar que la comunidad de sec-
tores como Barbacoas, Galán, 
Arroyo Arena, El Abra, exigieron 
a las autoridades que realicen 
operativos de control y registro 
de manera continua en esta 
zona del área rural de la capital 
de La Guajira.

También se conoció que las 
tropas del Batallón de Infante-
ría Mecanizado #6 Cartagena 
realizan actividades de control 
y registro en todos estos corregi-
mientos del sector rural de Rio-
hacha, para evitar que se pre-
senten delitos como secuestro, 
extorsión, hurtos, homicidios, 
abigeato, entre otros.

Con el objetivo de identificar 
las necesidades para controlar 
y regular la movilidad en el mu-
nicipio de Barrancas, el alcalde 
Vicente Berardinelli, busca im-
plementar el plan local de se-
guridad vial que servirá como 
hoja de ruta para el manejo es-
tratégico de la conducta de los 
diferentes actores viales duran-
te los próximos cuatro años de 
gobierno.

El mandatario realizó esta 
hoja de ruta junto con el Secre-
tario de Gobierno, Héctor Solano 
Saltaren. 

De igual manera se informó 
que para avanzar en la planifica-
ción de la regulación de la movi-
lidad, se han establecido mesas 
de trabajo como una prioridad, 
donde se coordinarán activida-
des con los gremios y el perso-
nal administrativo y técnico. 

Asimismo, el propósito es 
avanzar con éxito en la cons-
trucción y diseño del menciona-

do plan.
En ese sentido, se llevó a 

cabo una reunión en las ins-
talaciones del parque Romero 
Gámez, con los representantes 
del gremio de mototaxistas para 
abordar los problemas funda-
mentales en el municipio: la mo-
vilidad y la seguridad. 

En esta reunión también es-
tuvieron presentes: mensajeros, 

domiciliarios, líderes y asocia-
ciones de motociclistas y moto 
trabajadores, quienes expresa-
ron sus necesidades y propues-
tas para mejorar la movilidad.

“Es para mí un orgullo con-
tar con la presencia de ustedes 
el día de hoy, porque ustedes 
representan una base funda-
mental de lo que es la materia y 
matriz económica del municipio 

y tienen una gran importancia 
para la administración. Estába-
mos en mora con esta reunión 
porque para hacer las cosas 
bien hay que estar organizados, 
es un compromiso que es de 
parte y parte, el cual asumo con 
toda la responsabilidad con us-
tedes y que también lo asuman 
con la secretaría de gobierno y 

son ustedes los llamados hacer 
parte del primer frente de segu-
ridad del municipio al lado de la 
Policía Nacional, por eso vamos 
a tener mucho esfuerzo y ayu-
das en beneficio de ustedes”, 
manifestó el alcalde Vicente Be-
rardinelli.

Entre las temáticas abor-
dadas con importancia por los 
mototaxistas se encuentran el 
proceso de caracterización de-
mográfica y ocupacional de la 
población dedicada al motota-
xismo, capacitación, así como 
el énfasis en los deberes y dere-
chos como actores viales.

Por último, se destacaron 
asuntos de seguridad vial, in-
cluida la implementación de 
pedagogía sobre el respeto a 
las normas de tránsito y el uso 
obligatorio de documentos en 
regla con la finalidad de hacer el 
registro y control de cada uno de 
los vehículos que se encuentran 
en servicio en esta población.

La Policía Fiscal y Aduanera 
de La Guajira viene realizando 
jornadas de prevención en los 
distintos ejes viales del territorio 
peninsular.

El objetivo de estas interven-
ciones es generar percepción de 
seguridad en los conductores 
que se movilizan por los distin-
tos tramos viales.

De igual manera, para que la 
ciudadanía denuncie cualquier 
situación que conozca sobre 
conductas relacionadas con el 
contrabando.

“A través de nuestra Policía 
Fiscal y Aduanera informamos 
a las personas que transitan 
por los ejes viales de La Gua-
jira, las líneas gratuitas de 
denuncia 018000910600 / 
018000910112, donde aten-

deremos sus peticiones, quejas 
y reclamos”, aseveró la institu-
ción.

Cabe recordar que las auto-
ridades aduaneras han intensi-

ficado los controles en las vías 
que comunica de Riohacha con 
Maicao, Maicao-Paraguachón, 
Maicao-Albania, Cuestecita-Dis-
tracción, Palomino-Riohacha y 

otros tramos que son transita-
dos por conductores de vehícu-
los y motocicletas.

A su vez, los uniformados 
estarán incrementando los con-

troles durante todo el mes de 
marzo y sobre todo con la llega-
da de la Semana Mayor, donde 
aumenta el flujo vehicular en el 
territorio peninsular.

ACTUALIDAD

El Comandante de la institución en el territorio estuvo en la jornada de acompañamiento

“Vamos a tener mucho esfuerzo y ayudas en beneficio de ustedes”: alcalde Vicente Berardinelli

En el departamento de La Guajira

Policía Nacional de La Guajira fortalece la seguridad en 
Juan y Medio y Tomarrazón

En Barrancas se realizó mesa de trabajo con gremio de 
mototaxistas

Polfa realizó intervenciones en distintos ejes viales para 
dar a conocer a la ciudadanía las líneas de atención

Vicente Berardinelli, alcalde de Ba-
rrancas.
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En el Distrito de Riohacha 
y en el municipio de Uri-
bia, la Policía Nacional de 
La Guajira llevó a cabo la 

estrategia ‘Patrulla Púrpura’ con 
la campaña de sensibilización 
para difundir la señal de auxi-
lio ante cualquier situación que 
afecte a la mujer. 

Cabe indicar que esta cam-
paña se adelanta ante el cre-
ciente aumento de los delitos de 
violencia basada en género en 
el país, incluyendo la violencia 
intrafamiliar, la violencia sexual 
y el feminicidio, así como el ata-
que con agentes químicos, don-
de surge la necesidad imperante 
de establecer mecanismos para 
alertar de manera oportuna a 
las autoridades ante situaciones 

que pongan en riesgo la vida e 
integridad de las personas debi-
do a la acción persistente y vio-
lenta de los agresores.

“En respuesta a esta urgen-
cia, los gestores de participa-
ción ciudadana de la Policía 
Nacional en coordinación con el 
área de infancia y adolescencia, 
integrantes del Modelo Nacional 
de Vigilancia Comunitaria por 
Cuadrante, realizaron la cam-
paña de difusión de la señal 
‘Alerta de auxilio’, dirigida a pre-
venir las violencias basadas en 
género liderada por la ‘Patrulla 
Púrpura’ de la Policía”, sostuvo 
la institución.

Al igual que el objetivo de 
esta campaña es que las vícti-
mas de este tipo de violencia, 

así como las autoridades, ins-
tituciones y la comunidad en 
general, puedan identificar esta 
señal y reportar cualquier inci-
dente de violencia ante la línea 

de emergencia 123 o informar 
el caso a funcionarios de la Poli-
cía Nacional.

“A través de la difusión de 
la señal de auxilio en lugares 

de alta afluencia pública, como 
terminales de transporte, plazas 
de mercado, parques principa-
les e instituciones educativas, 
se busca fomentar una respues-
ta corresponsable, oportuna y 
eficaz por parte de la fuerza pú-
blica, autoridades, instituciones 
y la comunidad en general ante 
la identificación de este tipo de 
violencia”, afirmó la Policía Na-
cional de La Guajira.

Asimismo, esta iniciativa tie-
ne como objetivo involucrar a 
la comunidad en la promoción 
de una cultura y conciencia de 
protección hacia la mujer y la 
familia, creando un entorno de 
solidaridad ciudadana en la pro-
tección de esta población vulne-
rable.

Para prevenir la violencia de género

En Riohacha y Uribia, Policía Nacional realizó la estrategia 
de la ‘Patrulla Púrpura’: buscan difundir la señal de auxilio

Desfiles de Piloneras tendrán nuevo escenario los días 30 de 
abril y 1° de mayo de 2024

La Fundación Festival de la 
Leyenda Vallenata anuncia lo 
correspondiente a los desfiles 
de Piloneras en las categorías 
mayor, juvenil e infantil, la ven-
tana donde se evoca aquella 
danza pegada al corazón de Va-
lledupar, y que se trajo hace 30 
años al evento de acordeones, 
cantos y versos.

Inicialmente, el 30 de abril 
se llevará a cabo el desfile de Pi-
loneras en las categorías infantil 
y juvenil, partiendo del colegio 
Alfonso López y concluyendo en 
el monumento Pedazo de acor-
deón. Hora de encuentro, 2:00 
P.M.

Por su parte el desfile de Pi-
loneras en la categoría mayor 
será el 1° de mayo saliendo del 
colegio Alfonso López, hasta el 
Parque de la Leyenda Vallenata 
‘Consuelo Araujonoguera’. Hora 
de encuentro, 1:00 P.M.

El presidente de la Funda-
ción Festival de la Leyenda Va-
llenata Rodolfo Molina Araújo, 
sobre este acontecimiento mul-
titudinario, anotó. “El desfile de 
piloneras cada año suma más 
concursantes para continuar 
con el rescate de esta danza tra-
dicional de Valledupar. Hace 30 
años que se realiza este desfile, 
primero de mayores y luego se 
le añadieron las categorías juve-
nil e infantil. Gracias a todos por 
ser fieles a esta tradición que 
nos llena de orgullo al lado de la 
inmensa familia festivalera”.

De igual manera, se reseñan 
los escenarios donde se lleva-
ran a cabo las competencias del 
57° Festival de la Leyenda Va-
llenata en homenaje a Iván Villa-

zón, ‘La Voz Tenor del Vallenato’.
Plaza Alfonso López, Acor-

deón Profesional; Parque de 
los Algarrobillos, Acordeonera 
Mayor y Acordeón Aficionado; 
Feria Ganadera Pedro Castro 
Monsalvo, Canción Vallenata 
Inédita; Centro Recreacional La 
Pedregosa, Acordeón Juvenil, 
Acordeonera Menor y Acordeón 
Infantil; Centro Comercial Uni-
centro, Piqueria mayor y menor.

Inscripciones
Las inscripciones para los 

distintos concursos estarán 
abiertas hasta el viernes cinco 
de abril a las 6:00 de la tarde y 
se reciben de manera presencial 
en las oficinas de la Fundación 
Festival de la Leyenda Vallenata, 
ubicadas en la Carrera 19 No. 
6N-39 de Valledupar, también a 
través de correo certificado o en 
el correo electrónico: inscripcio-
nesfesvallenato@gmail.com Ma-
yor información de las  respec-
tivas inscripciones en el celular: 
315 7580186

Los concursos que tienen 

cabida en este certamen son: 
Acordeón Profesional, Acor-
deonera Mayor, Canción Valle-
nata Inédita, Piqueria Mayor, 
Acordeón Aficionado, Acordeón 
Juvenil, Acordeón Infantil, Acor-
deonera Menor, Piqueria Infantil 
y Piloneras Mayores, Juvenil e 
Infantil.

Espectáculos musicales
Durante los días 2, 3 y 4 

de mayo de 2024 se llevarán a 
cabo en el Parque de la Leyenda 
Vallenata ‘Consuelo Araujono-
guera’, los espectáculos musica-
les donde se tendrá una variada 
parrilla de grandes artistas. La 
boletería se puede adquirir en 
tuboleta.com

Jueves 2 de mayo. Carín 
León, Mora, Poncho Zuleta, Die-
go Daza y Alex Manga.

Viernes 3 de mayo. Silves-
tre Dangond, Grupo Niche, Pipe 
Bueno y Ana del Castillo.

Sábado 4 de mayo. Juan 
Luis Guerra, Grupo frontera, 
Iván Villazón, Peter Manjarrés y 
Elder Dayan.Grupo de Piloneras en acción

El Pilón, tradición dancistica de la Capital Mundial del Vallenato

La danza del pilón es parte de la historia del Festival de la Leyenda Vallenata

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La Guajira refleja crecimien-
to sostenible en los pilares ta-
maño del mercado e infraes-
tructura, gracias a políticas 
exitosas como la promoción de 
la apertura comercial para in-
crementar la competitividad co-
mercial, fomentar el crecimiento 
del mercado interno, mantener 
y mejorar la calidad de las vías 
primarias y ampliar y mejorar la 
cobertura de gas natural.

Así lo indicó Alejandro Chey-
ne, rector de la Universidad del 
Rosario, en la entrega de los re-
sultados de la primera versión 
del Índice de Competitividad 
Evolutiva del Centro de Estudios 
para la Competitividad Regional 
(SCORE) de la institución, herra-
mienta que mide el desarrollo 
de cada departamento del país, 
en esta oportunidad entre los 
años 2020 y 2023.

Sin embargo, en La Guajira 
se hace necesario ajustar estra-
tegias en el pilar sostenibilidad 
ambiental y revisar políticas 
para fortalecer la protección y 
manejo de áreas naturales y re-
ducir emisiones, promoviendo 
energías renovables y tecnolo-
gías limpias, comentó Cheyne.

La Guajira presenta retos 
en materia de competitividad 
en los pilares mercado laboral, 
salud, educación superior y for-
mación para el trabajo y sistema 
financiero. 

“Esto a causa de falta de 
políticas que desarrollen inicia-
tivas de creación de empleo y 
formación laboral, reducir la dis-
paridad de género en el merca-
do laboral, priorizar la atención 
sanitaria de madres y niños y 
aumentar la inversión en salud 
pública para mejorar la calidad 
y accesibilidad de los servicios 
de salud”, dijo el rector de la 
Universidad del Rosario.

La Guajira aborda brechas 
en pilares como educación bási-
ca y media, sofisticación y diver-
sificación, instituciones, entorno 
para los negocios, adopción tic 

e innovación. Gracias a políticas 
como el aumento en la cobertu-
ra en educación media, reduc-
ción de la deserción escolar, 
búsqueda de nuevos mercados 
para productos locales e impul-
sar la producción y exportación 
de una canasta más diversa.

Índice de Competitividad 
Evolutivo

La Universidad del Rosario 
desde su Centro de Estudios 
para la Competitividad Regional 
(SCORE) presenta por primera 
vez la metodología y resultados 
del Índice de Competitividad 
Evolutiva para los 32 departa-
mentos del país y la ciudad de 
Bogotá. Esta estrategia tiene 
como objetivo ser un enfoque 
innovador que permita observar 
los focos de desarrollo, oportu-
nidades y retos de cada unidad 
territorial, enfocado únicamente 
en su proceso histórico. 

El análisis se lleva a cabo 
mediante la integración del Índi-
ce Departamental de Competiti-
vidad (IDC), la cual es una herra-

mienta que evalúa la capacidad 
de las unidades territoriales, 
desde un enfoque comparati-
vo respecto a las capacidades 
existente en marco nacional, es 
decir, contempla de forma relati-
va la brecha existente entre las 

unidades territoriales para crear 
bienestar en sus habitantes. Es 
así como proporciona una visión 
integral sobre los factores que 
impulsan o restringen la com-
petitividad en cada región. Sin 
embargo, esta herramienta no 

está diseñada para observar el 
progreso y evolución de las uni-
dades territoriales.

Es así como nace el índice 
de Competitividad Evolutivo, el 
cual busca ser un enfoque alter-
nativo que mide el desarrollo de 
cada unidad territorial, enfocado 
únicamente en su historia. Es 
decir, considera la trayectoria y 
los cambios históricos causados 
por sus decisiones de cambio y 
gestión administrativa, permi-
tiendo identificar patrones de 
avance y retroceso, como com-
prender las dinámicas endóge-
nas que influyen en el presente 
de cada unidad territorial.

Finalmente, con uso en estas 
dos herramientas se implemen-
ta un análisis de diagramas es-
tratégicos de cuatro cuadrantes; 
I) Crecimiento Sostenible: Moni-
toreo y Mejora Continua de los 
Pilares Exitosos, II) Revisión de 
Políticas y ajuste de estrategias 
para revitalizar los pilares del 
IDC, II) Retos de Competitividad: 
identificación de causas funda-
mentales y acciones transforma-
doras y IV) Abordando brechas y 
acelerando el crecimiento en 
áreas de oportunidad. 

Estos cuadrantes permiten 
observar, focalizar y orientar de 
forma pertinente la formulación 
de políticas públicas orientadas 
al cierre de brechas. Resaltando 
que este índice no es un ranking 
de las 33 entidades territoriales, 
sino que permite observar las 
estrategias que han priorizados 
los gobiernos, así como las opor-
tunidades de aprendizaje.

Para conocer el detalle de 
la metodología y los resultados, 
puede consultar la página www.
urosario.edu.co/score. Los inte-
resados en ampliar la informa-
ción de la clasificación pueden 
contactar a Daniel Torralba, 
coordinador del Centro de Estu-
dios para la Competitividad Re-
gional-SCORE de la Universidad 
del Rosario (daniel.torralba@
urosario.edu.co).

ACTUALIDAD

Gráfica 1. Cuadrantes Estratégicos de La Guajira

De acuerdo con el Índice de Competitividad Evolutiva de la Universidad del Rosario, el departamento refleja 
un crecimiento sostenible en los pilares tamaño del mercado e infraestructura.

Alejandro Cheyne, rector Universidad del Rosario

La Guajira cuenta con políticas exitosas para la 
promoción de la apertura comercial, según estudio 

http://www.urosario.edu.co/score
http://www.urosario.edu.co/score
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1. “Por tanto, 
que los hombres 

nos consideren 
como servidores de Cristo y ad-
ministradores de los misterios 
de Dios.

2. Ahora bien, lo que se re-
quiere de los administradores 
es que cada uno sea hallado 
fiel”.

Los ministros del evangelio 
son obreros de Cristo, admi-
nistradores de los misterios de 
Dios. Estos misterios (v. 1) se 
definen como la sabiduría del 
Padre y la obra redentora de 
Jesucristo. Los que han sido lla-
mados como obreros de Cristo 
tendrán que servir con fidelidad, 
pese a las críticas y a la conde-
nación. Si nos enfocamos en el 

reconocimiento del hombre, no 
podremos dedicarnos de lleno a 
la predicación del evangelio. 

Solo el juicio de Dios es jus-
to y perfecto, y esto es lo único 
que nos debe importar. Cuando 
cumplamos con fidelidad el mi-
nisterio que Dios nos ha enco-
mendado, a Su tiempo, Él mos-
trará lo oculto y manifestará las 
intenciones de nuestro corazón. 
Procuremos ser obreros dignos 
del evangelio, para recibir la ala-
banza del Padre. 

Pablo predicó el evangelio 
con humildad, según la Palabra 
escrita. Junto a Apolos, han sido 
un ejemplo a seguir, en cuanto a 
la armonía y unidad. La palabra 
griega para el término ejemplo 
es metaskematizo que significa 

“cambiar de forma, transfor-
mar”, y denota un cambio de ac-
ción. Pablo exhorta a los santos 
de Cristo, entregados a la envi-
dia y pleitos, a permanecer den-
tro de los parámetros bíblicos (1 
Co. 4:6).

Con una pregunta retórica y 
sarcástica, reprende su sober-
bia (1 Co. 4:7-8). Dios ha apar-
tado a los corintios para la san-
tidad, no siendo merecedores 
de Su gracia (1 Co. 1:26-29). 
Muchos de ellos pertenecían a 
un estrato inferior, pero lograron 
saciarse, gozar de abundancia 
y vivir como reyes. Todo lo que 
disfrutamos proviene de Dios. 
Examinemos, pues, nuestros co-
razones, para no desviarnos de 
la Palabra y caer en la soberbia. 

Dios nos llamó a nosotros, 
unos pecadores, a ser fieles 
santos a través de la cruz de 
Jesucristo y nos aceptó como 
obreros del evangelio y admi-
nistradores de sus misterios. Lo 
que se le exige al administrador 
es lealtad y humildad. Por lo 
tanto, como servidores y admi-
nistradores de Dios, debemos 
cumplir con la misión que Él nos 
confió con fidelidad y modestia, 
sin alardear sobre nuestra so-

berbia voluntad. 
Así, debemos prestar aten-

ción a lo que desea Dios y obe-
decer la voluntad del Padre, 
el único Señor, abandonando 
nuestras ambiciones y deseos. 
Esta es la actitud digna de un 
fiel que recibió la salvación por 
la gracia de Dios. 

El administrador debe cum-
plir con su misión con humil-
dad y lealtad. Dios les guarde.

LA ACTITUD DEL ADMINISTRADOR

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Contra lo que se cree, cami-
nar puede ser un ejercicio de 
lo más completo para ejercitar, 
además de las piernas y la salud 
cardiovascular, los abdomina-
les. Eso, si se tienen en cuenta 
algunas recomendaciones y se 
realizan algunas adaptaciones a 
la actividad.

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) recomienda que 
los adultos realicen, al menos, 
150 minutos de actividad física 
de intensidad moderada o 75 
minutos de actividad física vigo-
rosa por semana. Una caminata 
de aproximadamente 30 mi-
nutos cinco veces a la semana 
alcanza para cumplir con estas 
recomendaciones. Para que 
esta actividad tenga un impac-
to positivo en la salud integral 
es fundamental mantener la 
constancia, adquirir el hábito y, 
de forma gradual, aumentar los 
desafíos.

Sin embargo, para que la 
caminata habitual se convierta 
en un ejercicio que mejore el 
estado físico, debe adoptarse 
una buena postura y movimien-
tos cuidados, según expertos de 
Mayo Clinic de EEUU. 

Seis estrategias para
fortalecer los abdominales 

al caminar
1- Mover los brazos: Bom-

bear las extremidades superio-
res con más fuerza cuando se 
camina aumenta la intensidad 
del entrenamiento al activar 
más grupos de músculos, inclui-
dos los músculos abdominales.

“Tenga en cuenta que toda la 
función del core es proporcionar 
una base estable de apoyo para 
sus brazos y piernas -explicó el 
experto-. Cuando camina, sus 
brazos y piernas trabajan en un 
patrón recíproco uno contra el 
otro: se mueve el brazo derecho 

cuando la pierna izquierda da 
un paso hacia adelante, y vice-
versa. El núcleo está diseñado 
para funcionar como un pilar 
fuerte y estable, de modo que 
las caderas/pelvis y la cintura 
escapular tengan un ancla con-
fiable sobre la cual los músculos 
puedan tirar mientras los balan-
cea al caminar”.

Así es que balancear vigo-
rosamente los brazos requiere 
que los abdominales se contrai-
gan para que el torso no gire con 
el impulso de los brazos, sino 
que ayude a mantener estables 
la pelvis y las caderas.

Un plus en este punto es 
sumar bastones, según el car-
diólogo Aaron Baggish, afiliado 
a la Universidad de Harvard. “Si 
se agregan bastones nórdicos a 
la caminata, también se activan 
todos los músculos de la parte 
superior del cuerpo y se estarán 
ejercitando entre el 80% y el 
90% de los músculos del cuer-
po, en lugar del 50%.

2- Caminar cuesta arriba: Si 
bien se cree que los beneficios 

de caminar inclinado se tradu-
cen en quemar más calorías, 
los especialistas en fitness des-
tacan que, además, subir una 
pendiente también es una for-
ma eficaz de ejercitar mejor los 
abdominales.

“Cuando se sube una colina, 
se deben involucrar los múscu-
los centrales (principalmente el 
recto abdominal, así como los 
oblicuos internos y externos, los 
músculos del piso pélvico y los 
flexores de la cadera) para ayu-
dar a elevar la pierna hacia el 
pecho en cada paso”, coinciden 
los expertos.

3- Sumar pesas: Usar o car-
gar pesas mientras se camina 
tiene sus pros y sus contras. Las 
pesas para los tobillos y las ma-
nos pueden ayudar a trabajar 
mejor los abdominales mientras 
se camina porque generan más 
resistencia contra la cual traba-
jar.

Sin embargo, el traumatólo-
go y ortopedista Isaac Morales 
Neira de la Universidad de Gua-
yaquil, Ecuador, advirtió que “lo 

que hay que cuidar en este tipo 
de actividades es no exceder el 
peso”.

“Si se levanta demasiado 
peso mientras se camina lo que 
se hace es aumentar la carga y 
pueden lastimarse otras articu-
laciones del cuerpo como los de 
la columna, las rodillas, los talo-
nes o los tobillos, porque van a 
generar, en lugar de un estado 
de bienestar, una lesión -expli-
có-. También hay que hacerlo 
de forma bilateral, es decir, car-
gar en ambas manos el mismo 
peso porque así se logra una 
simetría, de lo contrario se lleva 
más peso de un lado hacia la 
columna ocasionando, al inicio, 
una lesión muscular y después 
la compresión de una raíz del 
nervio o del disco”.

4- Usar una riñonera como 
aliada: Por extraño que parez-
ca, llevar una pequeña riñonera 
al caminar puede ayudar a las 
personas a llevar la atención al 
centro del cuerpo. Y esto es im-
portante porque gran parte del 
entrenamiento de abdominales 

que obtendrá al caminar (o cual-
quier forma de ejercicio) depen-
de de la activación adecuada de 
los abdominales.

“Colocar una riñonera física 
o simplemente llevar las manos 
sobre el abdomen puede ayudar 
a llamar la atención sobre estos 
músculos y ayudar a construir 
la conexión mente-cuerpo para 
usar los abdominales al cami-
nar”, coinciden los especialis-
tas.

Pero como en el punto 1 se 
aconsejó mover los brazos, la ri-
ñonera es la mejor aliada para 
enfocarse en la zona media.

5- Practicar la respiración 
abdominal: De vez en cuando, 
mientras se camina, es buena 
idea poner en práctica una “re-
tracción abdominal”, esto es, 
contraer el abdomen lo más 
fuerte posible mientras se con-
tinúa respirando. Esto ayuda 
a involucrar el transverso del 
abdomen, un músculo central 
profundo que rodea todo el ab-
domen como un corsé. Puede 
probarse durante 10 a 20 se-
gundos cada cinco o 10 minutos 
durante la caminata.

6- Caminar por senderos: 
Caminar por senderos o caminar 
sobre césped o arena puede ser 
una forma de agregar un poco 
de ejercicio abdominal mientras 
se camina. Esto es debido a que 
estas superficies inestables re-
quieren una mayor activación 
de los músculos centrales para 
ayudar a estabilizar las caderas 
y la pelvis.

Lauren Elson, especialista 
en medicina deportiva de la 
Universidad de Stanford, sugirió 
alternar tipos de superficies, así 
como subir escaleras durante 
uno o dos minutos o usar la in-
clinación de la caminadora para 
potenciar los beneficios del ejer-
cicio.

Seis estrategias para convertir una caminata en un ejercicio 
completo de abdominales
Salir a caminar puede ser, además de un entrenamiento cardiovascular y de piernas, una forma de trabajar 
los músculos de la zona media del cuerpo. Cómo lograrlo

Los beneficios de la caminata van más allá de que el ejercicio se realice al aire libre o en una caminadora
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En una demostración de pro-
testa, los padres de familia 
y estudiantes del centro 

etnoeducativo # 2 La Paz blo-
quearon la carretera Troncal del 
Caribe, exigiendo la asignación 
de profesores y la provisión de 
transporte escolar. El bloqueo 
se produjo alrededor de las 7:30 
de la mañana en el kilómetro 
69, a la entrada de la comuni-
dad La Paz en el municipio de 
Maicao.

Los manifestantes solici-
taron la presencia de repre-
sentantes de la Secretaría de 
Educación Municipal y del De-
partamento para dar respuesta 
a sus demandas. A las 9 de la 

mañana del jueves 14 de mar-
zo, una comisión de la adminis-
tración de Maicao llegó al lugar 
para dialogar con los protestan-
tes y explicar el estado actual de 
los procesos en cuestión.

Durante el encuentro, los 
funcionarios anunciaron que el 
servicio de transporte escolar 
estaría operativo próximamen-
te, una vez que se finalicen los 
detalles para establecer las 
diferentes rutas. Además, infor-
maron que la contratación de 
docentes está en proceso, ase-
gurando que se está llevando 
a cabo con meticulosidad para 
completar adecuadamente la 
plantilla de personal educativo.

Dentro de una acción contra 
los grupos delincuenciales que 
tienen su accionar en la zona 
fronteriza, tres hombres fue-
ron capturados y decomisaron 
1.000 galones de combustible 
de contrabando.

La intervención judicial es-
tuvo a cargo del Grupo de Ca-
ballería Blindado Mediano Ma-
tamoros, cuando ejecutaban 
acciones de vigilancia y control.

El procedimiento se registró 
a escasos diez kilómetros del 
casco urbano del municipio Uri-
bia, hacia el sector que condu-
ce al cerro de la Teta, en la Alta 
Guajira.

La patrulla militar de esta 
unidad castrense, luego de re-
cibir información de inteligencia 
por medio de fuentes humanas, 
realizaron tareas de reconoci-
miento.

Es así como observaron un 
camión, de la marca Ford, línea 
750, color azul, el que llevaba 
en la parte de la carrocería, 25 
canecas plásticas, que al ser 
revisadas contenían 1.000 galo-
nes de gasolina.

Al solicitar la guía de impor-
tación, el propietario manifestó 
que no las portaba, razón por la 
cual fue incautado el hidrocar-
buro proveniente de Venezuela.

Al momento que realizaban 
actividades de control en las vías 
de La Guajira, las tropas del Ejér-
cito Nacional, incautaron 60.000 
cigarrillos de contrabando.

El procedimiento fue adelan-
tado por el Batallón de Artillería 
de Defensa Antiaérea N1, en 
coordinación con miembros de 
la Policía Nacional, adscrita a la 
Estación Barrancas.

Los uniformados se encon-
traban el pasado 13 de marzo, 
efectuando un puesto de control 
en la carretera nacional, cuando 
apareció un vehículo y le hicie-
ron señas para una requisa.

En ese momento encontra-
ron en la parte interna del auto-
motor, tres paquetes de bolsas 
negras, que encerraban cajas 
de cartón conteniendo cigarrillos 
extranjeros.

Los soldados verificaron y to-
das las cajetillas hacen parte de 
la marca Rumba producida en el 
Paraguay, avaluados en la suma 
de 4 millones 200 mil pesos.

Esta mercancía fue encontra-
da sin la respectiva factura de 
compra, por ello fue decomisada 
y dejada a disposición de la Di-
rección de Impuestos y Aduanas 
Nacional, Dian.

Tres hombres fueron deteni-
dos en un allanamiento, entre 
los que se encuentra alias Nico, 
incautaron un arma de fuego, 
municiones y recuperaron una 
motocicleta.

La diligencia de registro se 

ejecutó contra un inmueble, 
hasta donde llegaron las autori-
dades con una orden de cateo, 
expedida por un juez de la Repú-
blica.

Mediante este procedimiento 
adelantado en el municipio Fon-

seca, fueron arrestadas tres per-
sonas, una de estas en situación 
de flagrancia, por el delito de por-
te ilegal de armas de fuego.

Los otros dos ciudadanos re-
gistran sus respectivas órdenes 
judiciales y la de ellos es por 

los delitos de: hurto calificado y 
agravado, además de violencia 
intrafamiliar.

En este grupo de detenidos 
se encuentra alias Nico, recono-
cido en el municipio Tierra del 
Retorno por el presunto delito de 

hurto, en todas sus modalidades.
A los aprehendidos la Policía 

Nacional les leyeron sus dere-
chos como capturados y junto a 
los elementos incautados fueron 
dejados a disposición de las au-
toridades competentes.

Padres y estudiantes bloquean vía cerca de Maicao exigiendo 
profesores y transporte escolar

Grupo Matamoros incautó 1.000 galones de combustible de 
contrabando

En Fonseca, tres hombres fueron capturados en allanamiento, 
entre ellos alias 'Nico'

Batallón de artillería decomisó 60.000 cigarrillos de contrabando

Uribia
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Por: Paul Bolaño Saurith

SOCIALES & CULTURA

Innumerables éxitos del fol-
clor colombiano engalanan la 
trayectoria del gran artista val-
duparense que con esta nueva 
producción suma 35 discos en 
su catálogo discográfico y marca 
un hito musical en su carrera.

Colombia, 14 de marzo de 
2024. Con cuatro décadas de 
recorrido musical continuo, res-
catando las raíces más puras 
del Vallenato y manteniendo el 
folclor vigente día a día, Iván 
Villazón, ícono de la música 
vallenata, presenta su nueva 
producción titulada «Un Mun-
do Real», el disco 35 de su tra-
yectoria que compila sentidas 
composiciones representando 
el estilo romántico, sentimental 
y parrandero que caracteriza al 
‘Cantor de Cantores’.

El trabajo musical contiene 
14 selectas canciones para to-
dos los gustos en la prodigiosa 
‘Voz Tenor’ de Iván Villazón y las 
notas musicales del joven acor-
deonero Tuto López, quienes 
conjugan su talento, experiencia 
y la unión de dos generaciones 
que muestran ese gran poten-
cial de este género musical que 
sigue siendo de los preferidos 
por los colombianos y la comu-
nidad de habla hispana. 

El disco del que ya se cono-
cía el tema homónimo «Un Mun-

do Real», lanzado días previos 
como un abrebocas para toda su 
‘Villazonismo’ que ha esperado 
y seguido de cerca este álbum, 
compila poesía hecha música 
de la mano de grandes letristas 
del género como Omar Geles, 
Fabian Corrales, Wilfran Castillo, 
Rolando Ochoa, Ivan Calderón, 
Álvaro Pérez, Leonardo Gama-
rra, entre muchos otros, quienes 
le impregnaron su talento a esta 
placa musical que contó con la 
dirección del reconocido produc-
tor Carlos Huertas Jr, que junto 
a la experiencia de Iván Villazón, 
entregaron un disco para la his-

toria.
Junto al álbum se estrena de 

manera simultánea el video ofi-
cial de su tema «Sal un Ratico» 
el número dos de su tracklist, 
autoría de Omar Geles, que se 
filmó en la ciudad de Barranqui-
lla con la dirección audiovisual 
de Mau Prince de 6609Films, 
que conceptualizó en un clip el 
papel que ha desempeñado a 
lo largo de los años el Vallenato 
como celestino y banda sono-
ra en las grandes historias de 
amor.

El intérprete de grandes éxi-
tos vallenatos como ‘El Arcoiris’, 

‘Mi Alma en Pleno’, ‘El Pechiche’, 
‘El Detallista’, ‘El Caramelito’, 
‘Compréndeme’, ‘De Amaneci-
da’ y ‘El Aviador’, por mencionar 
algunos, será el gran homena-
jeado en la edición número 57 
del Festival de la Leyenda Valle-
nata, que se realizará del 30 de 
abril al 4 de mayo en Valledupar, 
donde reconocerán y exaltarán 
su trayectoria y labor por man-
tener vigente y representar el 
folclor Vallenato.

«Un Mundo Real», es la 
muestra de la pasión de Iván 
Villazón por seguir haciendo mú-
sica y entregar cada año nuevas 

canciones que se anexan a su 
importante legado y a una bri-
llante carrera de 40 años que 
lo ha posicionado como una de 
las figuras más importantes del 
país y referente para las nuevas 
generaciones musicales.

Repertorio del álbum ‘Un 
mundo real’

1- Misión imposible – Fabian 
Corrales.

2- Sal un ratico – Omar Ge-
les.

3- Volar sin alas – Leonardy 
Vega.

4- Este nene – Luis C López.
5- Tú me gustas – Wilfran 

Castillo.
6- Muchachita coqueta – Ro-

lando Ochoa.
7- Un mundo real – Álvaro 

Pérez.
8- Apagando focos – Julio 

Oñate M.
9- Las leyes de la vida – Juan 

C Ovalle.
10- Cada cabeza es un mun-

do – Marciano Martínez.
11- Tu partida -Iván Calde-

rón.
12- Los morrocones – Luis E 

Martínez.
13- El centauro -Leonardo 

Gamarra.
14- A mí qué me va a dar – 

Franklin Moya

La voz kids sigue siendo el 
programa más visto de Colom-
bia noche tras noche, según las 
mediciones del rating hechas por 
las firmas especializadas.

Aunque parte del éxito se 
debe al talento que los niños 
muestran en cada presentación, 
también es seguido por televi-
dentes por la ternura de los par-
ticipantes o la aparición de artis-
tas invitados.

Una de las que apareció re-
cientemente para fortalecer al 
elenco fue Karen Lizarazo. La re-
conocida intérprete de la música 
vallenata tuvo varios propósitos 
sobre el diamante del reality. 
Aunque su misión principal fue 
encantar al público con sus can-
ciones, también ayudó a Greeicy 
Rendón a preparar a Nehemías 
Camaño para su próxima presen-
tación.

El joven de 11 años es oriun-
do de Montelíbano, Córdoba, y 
no solamente cuenta con gran 
capacidad vocal, sino que tam-
bién toca el acordeón. Es aman-
te del vallenato, así que la visita 
de la artista de Aguachica, Cesar, 
fue todo un sueño cumplido para 
él.

Entre las instrucciones que 
recibió de parte de la estrella 
cesarense, el pequeño aprendió 
que debe imprimir más emoción 
en el comienzo de las presenta-
ciones, pero que al mismo tiem-
po tendrá que mantener la calma 
para que algunos recursos, como 
el aire o la resistencia, puedan 

alcanzarle a lo largo de la puesta 
en escena.

Por otro lado, la cantante 
le recomendó que fuera más 
histriónico con su instrumento, 
puesto a que así podría conquis-
tar a la audiencia desde el pri-
mer momento, incluso, si la can-
ción que toca no es emocionante 
en su inicio.

Si bien el cordobés disfrutó 
contar con una experta en la ma-
teria para darle consejos, Karen 
Lizarazo también agradeció la 
oportunidad. En entrevista con 

Infobae Colombia, reveló cómo 
fue la experiencia de haber es-
tado en el programa de Caracol 
Televisión.

“Haber estado en La voz kids 
es algo que no me imaginé, por-
que ese fue un sueño que yo 
también tuve. Es increíble, no so-
lamente es el sueño de los niños 
que participan ahí, sino también 
de las personas que, como yo, 
desde niña soñamos con estar 
en este tipo de realities o en este 
tipo de programas. Sea como 
sea, como participante, como 

jurado, como público o como lo 
que sea, estar en ese escenario, 
en ese diamante, es un sueño 
para cualquier artista que ha cre-
cido pensando en todo esto del 
entretenimiento”, expresó Karen 
Lizarazo a este medio.

A su vez, sobre la conexión 
que creó con su ahijado musical 
(Nehemías) dijo que “no sola-
mente fue una sorpresa para él 
que yo llegara a entrenarlo, sino 
que para mí fue un privilegio, un 
honor y un orgullo poder com-
partir con ese pequeño hijo de 

Montelíbano. Me encantó, ade-
más, estar con todos esos niños, 
que tienen tantos sueños, así 
como yo los sigo teniendo. Lite-
ralmente, uno no para de soñar 
y tampoco dejamos jamás de ser 
niños”.

¿Quién es Karen Lizarazo?
Karen Lizarazo, cantante y 

compositora colombiana, se ha 
destacado en el mundo del va-
llenato y la música popular, gé-
neros predominantemente do-
minados por hombres. Nacida 
en Aguachica, Cesar, su pasión 
por la música la llevó a iniciar 
su carrera artística a una edad 
temprana. Con una voz distinti-
va y un estilo propio, Lizarazo ha 
sabido ganarse un lugar impor-
tante en el escenario musical 
colombiano.

A lo largo de su carrera, ha 
lanzado varios sencillos y álbu-
mes que han sido bien recibidos 
por el público y la crítica. Su ha-
bilidad para fusionar el vallena-
to tradicional con sonidos más 
contemporáneos ha ampliado 
su base de seguidores más allá 
de las fronteras colombianas, 
logrando reconocimiento en di-
versos países de Latinoamérica.

Karen Lizarazo no solo ha so-
bresalido por su talento musical, 
sino también por ser una figura 
inspiradora para las mujeres en 
la industria musical, demostran-
do que con talento y determina-
ción se pueden romper barreras 
y alcanzar el éxito.

La gran voz tenor del vallenato, Iván Villazón presenta su nuevo 
álbum «Un Mundo Real»

Karen Lizarazo contó cómo fue el detrás de escena de su 
aparición en ‘La voz kids’ con Nehemías: “Es un sueño”
La cantante sorprendió al pequeño intérprete y lo ayudó a preparar su presentación en la competencia

Karen Lizarazo estuvo en La voz kids y ayudó a Nehemías a prepararse
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Colombia convoca a Comisión de Estupefacientes a poner el derecho 
a la salud en el centro del debate mundial de las drogas

Independizar Fiscalía General de la política y el crimen es 
fundamental: presidente Gustavo Petro

 El Régimen Internacional de Fiscalización de Drogas ha fracasado durante medio siglo, señaló el Presidente 
Gustavo Petro Urrego en un mensaje enviado al 67° periodo de sesiones de la Comisión de Estupefacientes de 
las Naciones Unidas, que se reúne en Viena.

 Al referirse a la reforma a la justicia, el mandatario dijo que “una justicia que se base en la verdad nos conduce, 
no a la violencia como sería la justicia la venganza, sino a la paz".

Poner el derecho a la salud 
en el centro de sus debates, pi-
dió hoy el Presidente de la Re-
pública, Gustavo Petro Urrego, a 
la Comisión de Estupefacientes 
de las Naciones Unidas, que se 
celebra su 67°periodo de sesio-
nes en Viena.

En un mensaje dirigido a la 
reunión, el mandatario subra-
yó que “durante medio siglo, el 
Régimen Internacional de Fis-
calización de Drogas, cuyo cen-
tro de gravedad está en Viena, 
ha fracasado" y añadió que “el 
último Informe Mundial de Dro-
gas de la Oficina de Naciones 
Unidas para las Drogas así lo 
demuestra".

Advirtió que “las drogas ilí-
citas están a la mano de todos, 
mientras que las medicinas con-
troladas no les llegan a los pa-
cientes que más las necesitan".

“La salud de nuestras demo-
cracias está en juego. Las ma-
fias de las drogas que se crean 
por la prohibición y la criminali-
zación trasladan sus dineros al 

norte para el beneficio del sis-
tema financiero, controlado por 
los grandes capitales y dejan 
en nuestro Sur global violencia 
y destrucción", manifestó el jefe 
de Estado.

Señaló que “este sistema 
global, anacrónico e indolente 
no ha podido destruir el merca-
do de las sustancias ilícitas ni 
fomentado el mercado de las 
medicinas lícitas. Insiste en po-
ner al Estado contra el mercado 
y así pone en peligro a nuestros 
países y a nuestras gentes".

A nivel internacional, dijo, 
“Colombia ha convocado a un 
proceso de replanteamiento del 
abordaje de la situación mundial 
de las drogas. Empezaremos en 
nuestra región de América Lati-
na y el Caribe y queremos llevar 
este debate al resto del mundo".

Cuatro causas del frac aso
El mandatario explicó tres 

causas por las que la guerra 
contra las drogas fracasó, princi-
palmente, por: “uno, el aumento 

del consumo de fentanilo en Es-
tados Unidos, que lleva ya más 
de 100.000 muertos al año.

“Dos, un millón de asesina-
dos en América Latina, siendo la 
región más violenta del mundo 
debido a la criminalización de 
las drogas".

En tercer lugar, agregó, “de-
cenas de millones de presos por 
toda la cadena del narcotráfico, 
incluido el campesinado que 
produce hoja de coca" y “cuarto, 
la destrucción de la democracia 
por la corrupción y por la toma 
armada de territorios por organi-

zaciones criminales en América 
Latina".

“Colombia le pide a la Comi-
sión de Estupefacientes recono-
cer que el tráfico de armas, el 
lavado de activos y la corrupción 
son parte del motor del fenóme-
no global de las drogas ilícitas", 
afirmó el presidente.

Colombia “puso en práctica 
todas las fórmulas equivocadas 
que nos impusieron desde afue-
ra para una guerra contra las 
drogas. Pusimos los muertos, le 
entregamos a soldados y poli-
cías una misión imposible".

“Desperdiciamos dineros de 
nuestro presupuesto. Converti-
mos a nuestras comunidades 
campesinas, indígenas y afros 
en enemigos. Violamos dere-
chos de manera masiva y siste-
mática, contribuimos a destruir 
nuestros ecosistemas y sacri-
ficamos nuestro desarrollo por 
una guerra que querían otros", 
precisó.

Por último, anotó que “lo que 
el mundo llama problema mun-
dial de las drogas refleja, más 
que nada, la soledad de millo-
nes de personas en sociedades 
desarrolladas, hoy adictas al 
consumo de drogas, y la falta de 
oportunidades para las comuni-
dades en el marco de las econo-
mías lícitas".

“La hoja de coca forma parte 
de nuestra historia y no es ella el 
problema que ustedes tienen en 
Viena. Daremos oxígeno al cam-
pesinado que cultiva la hoja de 
coca y asfixiaremos a quienes 
se lucran traficando la cocaína", 
concluyó.

El presidente Gustavo Petro 
aseguró que la elección de la 
nueva fiscal General, Luz Adria-
na Camargo, fue un proceso 
intenso y recordó que este orga-
nismo ha sido cooptado por los 
ilegales, por lo que “independi-
zar la Fiscalía de la política y del 
crimen se vuelve fundamental".

En la posesión de la magis-
trada de la Sala de Desconges-
tión de la Sala de Casación La-
boral de la Corte Suprema de 
Justicia, Marirraquel Rodelo Na-
varro, en la Casa de Nariño, el 
jefe de Estado manifestó que la 
Fiscalía, en su historia, ha sido 
cooptada por grupos criminales 
y que también lo han hecho con 
secciones institucionales del Es-
tado.

“Pareciera que la coopta-
ción política es el mecanismo, 
el puente, que permite la coop-
tación criminal", anotó.

Sin entrar en detalle, el Pre-
sidente reveló que se dio un gol-
pe a una banda de contraban-
distas, que fue un propósito que 
se trazó desde antes de tomar 
posesión como jefe de Estado.

Enfatizó que hoy el contra-

bando es la otra cara del narco-
tráfico y “hace parte de las orga-
nizaciones multicrimen" para el 
lavado de los activos producto 
de la cocaína.

Esto, según explicó, las orga-
nizaciones multicrimen, “ha sido 
capaz, por tanto, de cooptar nu-
merosas instituciones públicas 
y ponerlas a su servicio".

El mandatario insistió en que 
la Fiscalía, además de tener po-
tencia tecnológica e inteligencia 
artificial, lo que requiere es sis-
tematizar la investigación.

Recordó que como congre-
sista aplicó este esquema de 
sistematizar, lo que le permitió, 
poner en evidencia la denomina-
da parapolítica. “¿Por qué había 
impunidad en ese momento? 

Porque cada crimen, cada deli-
to se investigaba por separado", 
enfatizó.

“Solo había un testigo, que 
generalmente mataban, o no 
había, entonces se archivaba. 
Lo que hice, siguiendo la tesis 
del padre Javier Giraldo, fue re-
coger varios procesos archiva-
dos en una región, leerlos juntos 
y aparecía la verdad, verdad que 
después desarrolló, profundizó 
y confirmó la Corte Suprema de 
Justicia en el famoso proceso de 
la parapolítica".

Reiteró que se “puede dar 
una garantía de una lucha, de 
una pelea, para separar la Fis-
calía completamente de cual-
quier sospecha de intimidad, 
de incesto, con el crimen en 

cualquiera de sus acciones y 
abordar la lucha contra la impu-
nidad, y la lucha contra la impu-
nidad es la misma lucha por la 
verdad y, por tanto, es una base 
fundamental de la paz".

La verdad, base de la
reforma a la justicia

 El presidente se refirió a la 
reforma a la justicia que requie-
re el país.

Le puede interesar: Presi-
dente Petro anuncia la creación 
de una comisión de alto nivel 
para elaborar proyecto de refor-
ma a la justicia que se presenta-
rá al Congreso

Sustentó que durante años 
“la justicia penal se ha centra-
do, cada vez más, en lo que se 
denomina el punitivismo, es de-
cir, en pensar que es a partir del 
castigo, la pena, la cárcel y —yo 
diría— el látigo, incluso la muer-
te en el caso colombiano, como 
se resuelve la delincuencia".

“Que si hay un tribunal de 
justicia, que si hay un código, 
que si hay un pensar racional 
sobre el delito, sobre el crimen, 
sobre cómo combatirlo, el puni-

tivismo es casi la similitud con 
aquella asamblea popular en 
Francia que pidió quitarle la ca-
beza al rey", anotó.

Manifestó que “si uno mira 
eso desde otra perspectiva, la 
gente que tomó esa decisión 
muy popular, se estaba era ven-
gando".

“La justicia no puede ser ven-
ganza", enfatizó y explicó: “Si se 
gravita alrededor de la vengan-
za, la utilización política de la 
justicia está a la mano de cual-
quier facción, la usa contra la 
otra facción, llámense como se 
llamen, y de ahí sigue un círculo 
permanente de venganzas".

Insistió, entonces, en que 
“nosotros creemos que lo que 
debe buscar la justicia —es 
nuestra apuesta—, la verdad".

“La verdad no se puede utili-
zar como venganza, sino al con-
trario, la verdad debe ser el ins-
trumento fundamental para la 
restauración de la víctima", dijo.

Añadió que “una justicia que 
se base en la verdad nos condu-
ce, no a la violencia como sería 
la justicia la venganza, sino a la 
paz".

http://www.guajiranews.com
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En la era actual, el uso inten-
sivo de teléfonos celulares ha 
planteado desafíos significati-
vos en términos de durabilidad 
y eficiencia de la batería. Uno de 
los avances tecnológicos desti-
nados a abordar estos proble-
mas ha sido la introducción de 
la carga rápida.

Esto ha permitido que no sea 
tan largo el tiempo de espera 
para comenzar a usar nueva-
mente un dispositivo móvil y 
aprovechar todas las funciones 
que ofrece a los usuarios.

Sin embargo, algunos de 
ellos prefieren desactivar esta 
función para prolongar la vida 
útil de la batería de su disposi-
tivo. A raíz de esto, este artícu-
lo explicará cómo desactivar la 
carga rápida y ofrecerá consejos 
para preservar la salud de la ba-
tería del teléfono.

Cómo desactivar la
opción de carga rápida de 
celulares Android y iPhone

Para desactivar la carga rápi-
da en el teléfono, es necesario 
acceder a la configuración del 
dispositivo. El proceso puede 
variar ligeramente dependiendo 
del sistema operativo y la marca 
del teléfono, pero los pasos ge-
nerales son los siguientes:

Para dispositivos Android:
• Debes abrir la aplica-

ción de ‘Configuración o ajustes’ 
del teléfono y buscar la opción 
‘Batería’.

• Dentro del menú de Ba-
tería, hay que buscar la opción 
que se refiera a la carga rápi-
da, que puede estar nombrada 
como ‘Carga rápida’, ‘Carga rá-
pida adaptativa’, o de otras for-
mas.

• Luego debes desactivar 
la característica de carga rápi-
da.

En dispositivos iOS:
• Para los usuarios de 

iPhone, la opción de desactivar 
la carga rápida no es directa-
mente accesible desde los ajus-
tes del dispositivo, dado que iOS 

gestiona la salud de la batería 
de manera integraly automática.

• No obstante, los usua-
rios pueden optar por usar un 
cargador de menor potencia, no 
superior a 5 watts, para simular 
una carga más lenta del disposi-
tivo.

Qué es y para qué sirve la 
carga rapida del celular

La carga rápida es una tec-
nología que, como su nombre 
indica, permite cargar los dispo-
sitivos móviles a una velocidad 
significativamente mayor en 
comparación con los métodos 
de carga tradicionales.

Aunque es extremadamen-
te útil para cuando se necesita 

energía en un corto período, la 
carga rápida puede tener impli-
caciones a largo plazo en la vida 
útil de la batería del teléfono, de-
bido al estrés y el calor adicional 
que genera durante el proceso 
de carga.

Mientras que la carga rápida 
es una característica convenien-
te para los usuarios de teléfonos 
móviles, desactivarla y seguir 
prácticas de carga saludables 
puede contribuir significativa-
mente a extender la vida útil de 
la batería del dispositivo.

Cómo prolongar la vida útil 
de la batería del celular

Además de desactivar la 
carga rápida, existen otras prác-

ticas recomendadas para pre-
servar la salud de la batería del 
teléfono como: evitar descargar 
la batería por completo o cargar-
la al 100% con frecuencia. Lo 
ideal es mantener el nivel de ba-
tería entre el 20% y el 80%.

También, es esencial man-
tener el teléfono en un entorno 
fresco, debido a que el calor ex-
tremo puede dañar la batería, 
por lo que es recomendable evi-
tar exponer el dispositivo a altas 
temperaturas.

De igual modo, hay que usar 
cargadores y cables originales o 
certificados, esto se debe a que 
los accesorios de carga de baja 
calidad pueden afectar negati-
vamente la salud de la batería.

Se debe monitorizar aplica-
ciones de alto consumo. Algunas 
pueden drenar la batería rápida-
mente así que recomendable 
revisar los ajustes de la batería 
para identificar y gestionar estas 
aplicaciones.

Asimismo, las actualizacio-
nes a menudo incluyen mejoras 
en la eficiencia de la batería 
y correcciones de errores que 
pueden prolongar su vida útil. 
Al ajustar el uso del teléfono a 
comportamientos más cons-
cientes en términos de gestión 
de batería, los usuarios pueden 
disfrutar de una experiencia me-
jor y más duradera con sus dis-
positivos móviles.

La división DeepMind de 
Google, que se encarga del de-
sarrollo de proyectos de inteli-
gencia artificial, está trabajando 
en un proyecto que puede cam-
biar la manera en la que los ju-
gadores interactúan con varios 
videojuegos en la actualidad.

Se trata un sistema llamado 
SIMA (Scalable Instructable Mul-
tiworld Agent), que consiste en 
una IA que no solo es capaz de 
acceder a videojuegos, sino que 
también puede aprender de los 
jugadores, adaptarse a diferen-
tes entornos y seguir instruccio-
nes en lenguaje natural, permi-
tiendo que los usuarios tengan 
un compañero de juego.

La IA de Google para jugar 
con cualquier persona
Para Google, los videojuegos 

son un campo prueba ideal para 
implementar desarrollos en in-
teligencia artificial y por eso la 
creación de este compañero de 
juego es una oportunidad de 
mostrar diferentes avances en 
este sector.

Una de las características 
más importantes de SIMA es 
su capacidad para generalizar 
su aprendizaje entre diferentes 
juegos. A través de un proceso 
de entrenamiento que incluye 
nueve videojuegos diferentes, 
desde No Man’s Sky hasta Tear-

down, el sistema ha demostrado 
una gran habilidad para adap-
tarse a una variedad de entor-
nos virtuales y realizar tareas 
que van desde cumplir objetivos 
de navegación hasta la cons-
trucción de objetos.

Lo que distingue a este mo-
delo de otras IA es su enfoque 
en el aprendizaje por imitación 
en lugar de la manipulación di-
recta del código o el aprendizaje 
basado en objetivos.

Esta IA aprende observando 
a los humanos jugar, identifican-

do patrones en los movimientos 
y asociándolos con acciones es-
pecíficas. Esto le permite com-
prender el juego de manera más 
humana y seguir instrucciones 
en lenguaje natural sin necesi-
dad de acceso al código fuente 
del juego ni a APIs personaliza-
das.

El desarrollo de SIMA marca 
un hito importante en la búsque-
da de una IA más dinámica y re-
ceptiva en los videojuegos. Más 
allá de la idea de que la IA es un 
oponente al que derrotar o un 

aliado para pasar misiones, este 
sistema ofrece la posibilidad de 
ser un compañero cooperativo 
que comprende y responde ge-
nuinamente a las instrucciones 
de los jugadores, de los que ha 
aprendido.

Esto podría permitir que en 
un futuro cuando el usuario 
quiera jugar con una IA, esta 
se parezca menos a interactuar 
con un programa con ideas es-
quemáticas y más a estar junto 
a un amigo que va aprendien-
do de nosotros, adaptándose a 
nuestra forma de jugar.

Sin embargo, el potencial de 
SIMA va más allá del mundo de 
los videojuegos. Google Deep-
Mind aspira a que futuros agen-
tes como este aborden tareas 
que requieran planificación es-
tratégica y múltiples subtareas, 
lo que podría tener un impacto 
significativo en áreas como la 
planificación logística, la aten-
ción médica y la educación.

Aunque esta investigación 
está en una etapa inicial, el de-
sarrollo de este modelo repre-
senta un paso hacia un futuro 
donde la inteligencia artificial 
no solo mejore la experiencia 
de juego, sino que se convierta 
en un aliado que acerque a los 
sistemas y dispositivos a los hu-
manos, generando una relación 
más natural.

¿IA de Google para crear 
videojuegos?

SIMA no es el primer proyec-
to que Google desarrolla en tor-
no a los videojuegos pensando 
en la inteligencia artificial. Hace 
poco conocimos el desarrollo de 
Genie, una herramienta con la 
que se pueden crear experien-
cias a partir de imágenes, boce-
tos o fotografías que se tengan 
previamente.

Este modelo de inteligencia 
artificial aún está en etapas ini-
ciales, ya que todavía no puede 
elaborar juegos de diferentes 
géneros, sino que solamente 
está enfocado en crear títulos 
tipo plataformas 2D.

Este sistema funciona como 
un “modelo de mundo base”, 
esto le permite comprender y 
generar una amplia variedad 
de entornos jugables a partir de 
imágenes, fotografías e incluso 
bocetos. Además, tiene la capa-
cidad para interpretar y reaccio-
nar a elementos clásicos de los 
videojuegos, como movimientos 
de avatar, saltos de plataformas 
y obstáculos.

Otro elemento que distingue 
a esta tecnología es la posibili-
dad de aprender controles de-
tallados exclusivamente a partir 
de videos de Internet, sin etique-
tas de acción explícitas.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cómo desactivar la carga rápida del celular para no desgastar 
la batería

Google crea una IA que juega como un humano, es la nueva 
gamer en el hogar

Un uso desmedido de esta opción o de cargadores de este tipo puede volver obsoleto el móvil en el corto plazo 
tanto para Android como para iPhone

El sistema, llamado SIMA, aprende de los movimientos del jugador para adaptarse y cumplir objetivos

Google usa los videojuegos como plataforma ideal para desarrollar proyectos 
de inteligencia. (Imagen ilustrativa)
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El club Liverpool ha negado 
planes de transferencia para el 
futbolista colombiano Luis Díaz 
en el venidero mercado de vera-
no, a pesar del marcado interés 
de diversos equipos europeos, 
incluyendo el Barcelona.

Así ha sido informado por el 
periodista Ekrem Konur, espe-
cializado en fichajes, quien des-
tacó que la entidad inglesa no 
tiene intención alguna de des-
pedirse del jugador. Los hinchas 
del Barcelona tendrán que espe-
rar si quieren ver al colombiano 
en su club.

El mensaje de Konur
“El Liverpool no tiene pre-

visto vender a Luis Díaz en el 
mercado de fichajes de verano, 
a pesar del interés de muchos 
clubes. El extremo colombiano 
de 27 años está feliz en el Liver-
pool y no quiere irse”, fueron las 
palabras de Ekrem Konur.

Luis Díaz está bien en 
Liverpool

Díaz, de 27 años, experi-
menta una excelente fase en el 
equipo de Anfield, en el que ha 
logrado una rápida adaptación y 
disfruta del aprecio de la afición 
y del apoyo de su familia.

Este bienestar, tanto perso-
nal como profesional, se pro-
yecta en su desempeño en el 
campo, destacando por su con-
tribución goleadora con 11 tan-
tos esta temporada.

El colombiano, vinculado al 
Liverpool hasta junio de 2027, 

ha dejado patente su valía, 
especialmente en el reciente 
enfrentamiento contra el Man-
chester City, donde a pesar de 
algunos fallos, logró impresionar 
con jugadas de alta calidad.

‘Lucho’ cuesta más de 
140, no 75 millones de 

euros
Para el club que desee ad-

quirir los servicios de Díaz, se 
enfrentaría a una negociación 
económica considerable. Su va-
lor de mercado se estima en 75 
millones de euros, pero el Liver-
pool aspira a una oferta supe-
rior, alrededor de 140 millones 
de euros, según refleja un repor-

te del periódico Mirror.
Esta cifra, según expertos, 

ubicaría a Díaz entre las transfe-
rencias más elevadas, reflejan-
do la dificultad de su adquisición 
bajo las actuales circunstancias 
económicas del fútbol europeo.

En resumidas cuentas, Luis 
Díaz se perfila como un elemen-
to clave para el Liverpool en los 
últimos meses de Jürgen Klopp 
al mando del equipo. Su habi-
lidad y adaptación al estilo de 
juego en Inglaterra hacen poco 
probable su salida en el corto 
plazo, especialmente en un mer-
cado que valora tanto la consis-
tencia como el potencial a largo 
plazo de sus estrellas.

Jürgen Klopp elogió a Díaz 
por su partido contra el 

City
Luis Díaz, el destacado juga-

dor colombiano y miembro clave 
del Liverpool, dejó su huella en 
el reciente enfrentamiento con-
tra el Manchester City, uno de 
los juegos más competitivos de 
la Premier League.

Durante los 90 minutos que 
disputó en el campo, Díaz de-
mostró su valía con acciones 
decisivas, aunque tuvo un gol 
anulado por fuera de juego a los 
18 minutos. La evaluación de su 
desempeño alcanzó una pun-
tuación de 6.7, de acuerdo a lo 

registrado por la aplicación 365 
Scores.

El técnico alemán del Liver-
pool no escatimó en elogios ha-
cia Díaz en una entrevista con-
cedida a Sky Sports, resaltando 
su habilidad y velocidad, las 
cuales han sido claves para que 
Luis se posicione entre la élite 
del fútbol europeo.

“Lucho… esa corrida, ¿quié-
nes eran, Rodri y Walker? Es ab-
solutamente increíble. No sé si 
esto volverá a suceder. No creo 
que veamos algo así de nuevo. 
Que alguien tenga la pelota y 
Rodri y Walker sean quienes te 
están persiguiendo y al final lo-
gres hacer la jugada, es una lo-
cura”, fueron las palabras exac-
tas del entrenador alemán.

Este reconocimiento no es 
aislado, ya que medios espe-
cializados en deportes de Ingla-
terra han señalado su impacto 
significativo dentro de la liga, 
subrayando cómo sus jugadas 
han capturado la atención y los 
aplausos tanto de aficionados 
como de expertos en la materia.

La actuación de Luis Díaz no 
solo refleja su talento individual, 
sino que también evidencia la 
importancia de la técnica y el 
trabajo en equipo en partidos 
de alta exigencia.

Este desafío contra el Man-
chester City destaca aún más el 
papel del colombiano dentro del 
conjunto del Liverpool, demos-
trando que puede sobresalir y 
dejar una marca en encuentros 
claves para su equipo.

Golazo, goleada y clasifica-
ción. En definitiva, un regreso 
soñado. Jhon Durán dejó atrás 
una lesión en el tendón de la 
corva y volvió a jugar con Aston 
Villa tras dos meses exactos de 
su última aparición. Este jueves, 
sumó minutos y anotó en la vic-
toria 4-0 sobre Ajax por la vuelta 
de octavos de final de la Confe-
rence League.

El atacante, que no fue con-

vocado a la Selección Colombia, 
empezó el partido en el banco 
de suplentes, pero pasada la 
media hora entró al terreno de 
juego por la lesión de su compa-
ñero, Ollie Watkins, quien minu-
tos antes había marcado el 1-0 
para Los Villanos. Con ese re-
sultado terminó la etapa inicial 
en Villa Park, recordando que el 
duelo de ida había finalizado sin 
goles en Ámsterdam.

En el arranque del comple-
mento, Durán falló una clara 
ocasión para ampliar la venta-
ja, pero más adelante tendría 
revancha. Antes, llegó el gol de 
Leon Bailey que dio tranquilidad 
al equipo inglés, que desde ese 
momento ya encaminaba su 
clasificación. Ajax, por su parte, 
quedó en inferioridad numérica 
por la expulsión de Sivert Man-
nsverk.

Sobre el minuto 75, el colom-
biano tomó un balón suelto en el 
borde del área y con un potente 
remate de pierna zurda estable-
ció el 3-0 parcial. La pelota pegó 
en el travesaño, entró y salió, 
pero el árbitro -apoyado por la 
tecnología- validó la anotación. 
Golazo.

Según las estadísticas de 
Sofascore, Durán disputó 57 mi-
nutos y además del gol y la oca-

sión fallada, registró tres tiros al 
arco, un pase clave y 3/5 duelos 
individuales ganados. Su califi-
cación fue de 7.4.

En el final del tiempo regla-
mentario, Moussa Diaby marcó 
el 4-0 definitivo. Con este resul-
tado, Aston Villa se clasificó a 
cuartos de final de la Conferen-
ce League. El equipo dirigido por 
Unai Emery espera por el sorteo 
de este viernes para conocer a 
su próximo rival.

Para Jhon Durán, el gol ante 
Ajax fue el quinto en la presente 
temporada. El delantero no ju-
gaba desde el 14 de enero ante 
Everton, pues era baja por una 
lesión muscular que lo obligó a 
estar dos meses por fuera de 
las canchas. El pasado fin de 
semana volvió a una convocato-
ria (fue suplente vs. Tottenham), 
pero este jueves reapareció en 
el campo de juego.

La lesión de Watkins, a la 
espera de confirmar el alcance, 
podría ser una oportunidad para 
que Durán asuma protagonis-
mo en el ataque de Aston Villa. 
El próximo partido del equipo 
inglés será este domingo 17 de 
marzo ante West Ham por la fe-
cha 29 de la Premier League.

DEPORTES

Liverpool habría definido el futuro de Luis Díaz ante las 
ofertas del Barcelona y el PSG

Jhon Durán reaparece con gol en triunfo y clasificación 
de Aston Villa

El guajiro ya conquistó Anfield y los hinchas del club quieren que se queda en Liverpool

El delantero, que volvió a jugar después de 2 meses, anotó un golazo en la victoria 4-0 sobre Ajax por Confe-
rence League. El equipo de Emery está en cuartos de final.

Luis Díaz parece que se quedará la siguiente temporada en el club que lo ha visto brillar en Europa
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